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«Нивы России» на фирменных стойках
в областных Департаментах, Министерствах сельского хозяйства и на крупнейших агроснабженческих предприятиях

пр. Машиностроителей, 23

Департамент АПК
ул. Володарского, 65А

РОСАГРОМИР
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ЗАО «КУРГАНСЕМЕНА»
ул. Володарского, 57/209

«Курганагромаш»
филиал ЗАО «Тюменьагромаш»
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б-р Гагарина, 10, оф. 418

ул. Дзержинского, 62, корп.3

пос. Большой Исток, ул. Свердлова, 42

Представительство ЗАО «Тюменьагромаш»
г. Богданович, ул. Кооперативная, 11

ООО «АвтоТракторЗапчасть» 
ул. Омская, 179 К

ул. Асфальтная, 5
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г. Арамиль, пер.Речной, д.1, 1 этаж

«Хлебная база №65»
ул.Р.Люксембург, 7, 3 этаж

ФГБУ «Центр Оценки Качества
Зерна»
ул.Химмашевская, дом 3, строение 1.

Сибирский тракт 21-й км
Группа Компаний
«Европейская агротехника» Омская 140

ЖУРНАЛ • ГАЗЕТА • САЙТ • ВЫСТАВКИ

Для профессионалов аграрного дела!

20 лет
издательской
деятельности

15 лет
выставочной
деятельности

500
выпусков

аграрных СМИ

8-800-505-30-73SveticH.info

Выставочная Компания «Светич»

2008-2014 гг.2009-2024 гг.2017-2024 гг.

ВЫСТАВКА-ЯРМАРКА

2016-2024 гг.

Для организации и проведения аграрных выставок, форумов и конференций в составе АгроМедиаХолдинга 
«Светич» создана «Выставочная Компания «Светич». Компания более 14 лет проводит аграрные полевые 
выставки и форумы, в которых ежегодно участвуют более 400 предприятий. 

®

2015–2024гг.

Fieldday.ru

АГРАРНОЕ СООБЩЕСТВО
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Есть прогнозы, 
а есть реальность

РАННЯЯ ВЕСНА –
РАННИЕ ЗАБОТЫ
Достаточно теплая и малоснежная 
зима, в результате чего почва про-
гревается быстрее обычного, поста-

вила иных сельхозтоваропроизводи-
телей в непростую ситуацию и выну-
дила в буквальном смысле провести 
корректировку собственных планов. 

Раньше других, по традиции, выйдут 
в поле аграрии Южного федерально-

го округа. Именно они из года в год 
вносят значительный вклад в продо-
вольственную безопасность страны. 
Здесь ежегодно производят более 
26% зерновых и зернобобовых куль-
тур, около 28% подсолнечника, по-
рядка 45% плодов и ягод от общего 
объема по России. И, несмотря на 
несколько сдвинувшиеся сроки на-
чала сельхозработ, подготовка к ним, 
по словам заместителя министра 
сельского хозяйства РФ Андрея Раз-
ина, продолжается в штатном режи-
ме. На совещании с руководителями 
региональных органов управления 
АПК Южного федерального округа 

Неожиданное рядом. Именно так можно сказать о той ситу-
ации, которая складывается на старте нового земледель-
ческого сезона в России. Эксперты уже спрогнозировали, 
что в ряде регионов полевые работы начнутся на 7-12 
дней раньше обычного. А это значит, что некоторые агра-
рии выйдут в поле уже в середине марта. Успеют ли они 
подготовиться и достойно провести весь комплекс наме-
ченных ранее мероприятий? Какую поддержку окажет им 
государство и насколько реально в оперативном порядке 
решить имеющиеся еще проблемы? Разбираемся.

АКТУАЛЬНО АПКАКТУАЛЬНО АПК

Текст: Владимир СЕДАНОВ
Фото mcx.gov.ru, pixabay.com
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он обратил внимание на необходи-
мость строгого соблюдения севообо-
рота и структуры посевных площа-
дей, своевременного доведения гос-
поддержки до аграриев, выполнения 
планов по закупке минеральных удо-
брений и сельхозтехники, а также 
отметил важность регулярного мони-
торинга цен на материально-техни-
ческие ресурсы.

– Несмотря на прогнозы метеороло-
гов о ранней весне, задачи на 2025 
год в целом стандартны, – говорит 
директор департамента растение-
водства Минсельхоза РФ Роман Не-
красов. – Однако в этом году мы уде-
ляем особое внимание взаимодей-
ствию с Росгидрометом.

Между тем, в Оренбургской области, 
например, аграрии уже скорректиро-
вали свои ближайшие планы и в кон-
це марта практически будут готовы 
к старту. По предварительным све-
дениям, тут планируют посеять зер-
новые и зернобобовые культуры на 
площади 2569,7 тыс. гектаров, яро-
вые зерновые и зернобобовые раз-
местятся на площади 1764, 5 тыс. 
гектаров. Кроме того, на долю мас-
личных культур придется площадь 
в 1289 тыс. гектаров. 45,9 тыс. гекта-
ров земли будет отведено под кар-
тофель и овощные культуры.

Раннее начало полевых работ ста-
вит перед здешними аграриями за-
дачи по быстрой подготовке тех-
ники, семян и удобрений. В регио-
не активно идет подготовка к сезону: 

проверяют состояние сельскохозяй-
ственной техники, завершается об-
работка семян и планируются агро-
технические мероприятия. Ранняя 
весна предоставляет аграриям как 
новые перспективы, так и требует 
повышенной готовности к возмож-
ным изменениям погоды. 

А вот в Липецкой области закладка 
будущего урожая началась еще в про-
шлом году с сева озимых, которые 
были размещены на площади 340 
тыс. гектаров. Из-за недостатка вла-
ги осенью 2024 года и аномально 
теплой зимы их состояние сегодня 

чуть хуже, чем в 2023 или 2024 го-
дах. Однако аграрии продолжают сле-
дить за их развитием. Параллельно 
они запасаются минеральными удо-
брениями. И не только, кстати, для 
озимых культур.

Столь же интенсивно готовятся к ран-
нему началу нового полевого сезона 
в республике Татарстан. Здесь про-
вели мониторинг состояния озимых 
культур и сделали вывод, что 84% 
из них, располагающиеся на площа-
ди 412 тыс. гектаров, находятся в хо-
рошем и удовлетворительном со-
стоянии. 

СТАВКИ ПО ЛЬГОТНЫМ КРЕДИТАМ ДЛЯ АГРАРИЕВ В ТЕКУЩЕМ 
ГОДУ БУДУТ ПЛАВАЮЩИМИ, ЗАВИСИМЫМИ ОТ КЛЮЧЕВОЙ 

СТАВКИ ЦЕНТРОБАНКА. ПЕРЕХОД К ПЛАВАЮЩЕЙ СТАВКЕ 
ЯВЛЯЕТСЯ ВЫНУЖДЕННОЙ МЕРОЙ.ОНА ПОЗВОЛЯЕТ 
СОХРАНИТЬ ОБЪЕМ ВЫДАННЫХ И ЗАКЛЮЧЕННЫХ 

РАНЕЕ КРЕДИТОВ

Оксана Лут
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Внушает оптимизм здешним аграри-
ям тот факт, что обеспеченность се-
менами яровых зерновых, зерновых 
и крупяных культур составляет у них 
свыше 120%. Продолжается их про-
верка на посевные качества. Кроме 
того, в ускоренном режиме продол-
жается процесс заключения контрак-
тов на покупку семян. К началу мар-
та под урожай текущего года было 
приобретено 335,2 тыс. тонн мине-
ральных удобрений. Ремонтируется 
техника, приобретаются запчасти, 
комплектуется механизаторский 
состав. 

ГОСПОДДЕРЖКА БУДЕТ 
ОЩУТИМОЙ
А что же государство? Каково его 
влияние на предстоящие весенние 
полевые работы? Ясный ответ на 
это дала руководитель аграрного 
ведомства страны Оксана Лут. В рам-
ках Всероссийского агрономическо-
го совещания в Москве она заявила: 
«Все сезонно-полевые работы долж-
ны быть обеспечены деньгами, это 
приоритет и ещё один постулат, ко-
торый не обсуждается». Она еще раз 
напомнила, что сбор зерна в про-
шлом году, по предварительным дан-
ным, составил 128 млн тонн – это пя-
тый результат за всю историю Рос-
сии. Итоговые данные ожидаются 
на уровне 130 млн тонн. Кроме того, 
были получены рекордные урожаи 
риса (1,2 млн тонн), сои (более семи 

млн тонн) и рапса (4,7 млн тонн). По 
ее словам, экспорт зерна в текущем 
сельхозсезоне ожидается на уровне 
57 млн тонн. Ну а для полного обе-
спечения внутреннего рынка приме-
няется механизм квотирования.

Обратимся снова к прогнозам, кото-
рые свидетельствуют о том, что об-
щая посевная площадь под урожай 
текущего года составит 84 млн гек-
таров, что на 1,1 млн гектаров боль-
ше, чем в 2024 году. В целом струк-
тура посевных площадей должна 
выглядеть следующим образом: ози-
мые зерновые – 19 млн гектаров, 
яровые зерновые – 28,8 млн гекта-
ров, масличные – 20,4 млн гектаров, 
кормовые – 12,5 млн гектаров, са-
харная свекла – 1,172 млн гектаров. 
Расклад, кажется, понятен. Совер-
шенно очевидно, что в Минсельхо-
зе на сезон ставят амбициозные за-
дачи. Речь непосредственно идет 

об увеличении валового сбора и по-
вышении урожайности основных 
сельхозкультур. 

В тоже время руководители отрас-
ли понимают, что есть аспекты, ра-
ботать над которыми еще предстоит. 
В частности, нуждается в совершен-
ствовании система страхования уро-
жая и эффективность использова-
ния земельных ресурсов. Ну а льгот-
ное кредитование в текущем году 
изъявили желание поддержать сра-
зу 40 банков. Еще недавно было 
только 30. Среди них имеются орга-
низации – лидеры финансового сек-
тора страны: АО «Россельхозбанк», 
ПАО «Сбербанк», ВТБ, ГПБ, АО «Аль-
фа-Банк». Из 40 заявок на участие 
в программе 10 приходится на но-
вые банки. Условия, на которых вза-
имодействуют финансовые органи-
зации и Минсельхоз, остаются таки-
ми же, как в прошлом году.

ПО СЛОВАМ МИНИСТРА СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА ОКСАНЫ ЛУТ, В ЭТОМ ГОДУ ОБЩАЯ 
ПОСЕВНАЯ ПЛОЩАДЬ ПРОГНОЗИРУЕТСЯ ВЫШЕ ПРОШЛОГОДНЕЙ – ПОЧТИ 84 МЛН ГА, 
ИЗ НИХ 55,8 МЛН ГА – ЯРОВЫЕ. ПЛАНИРУЕТСЯ РОСТ ПОСЕВОВ МАСЛИЧНЫХ И КОРМО-
ВЫХ КУЛЬТУР, САХАРНОЙ СВЁКЛЫ, ОВОЩЕЙ И КАРТОФЕЛЯ В ОРГАНИЗОВАННОМ 
СЕКТОРЕ. В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС ПЛАНОМЕРНО 
ВХОДИТ В ЭТАП ВЕСЕННИХ ПОЛЕВЫХ РАБОТ. ЯРОВОЙ СЕВ УЖЕ НАЧАЛСЯ В РЕСПУ-
БЛИКЕ КРЫМ, НА СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ ЗАСЕЯНО 11,7 ТЫС. ГА. В РЯДЕ СУБЪЕКТОВ 
СТАРТОВАЛА ПОДКОРМКА ОЗИМЫХ КУЛЬТУР. МИНИСТР ОТМЕТИЛА, ЧТО С НАЧАЛА 
ГОДА СОСТОЯНИЕ ПОСЕВОВ СУЩЕСТВЕННО УЛУЧШИЛОСЬ – СЕЙЧАС 87% ОЗИМЫХ 
НАХОДЯТСЯ В ХОРОШЕМ И УДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНОМ СОСТОЯНИИ
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К сказанному добавим, что отдельные 
изменения претерпели сами условия 
для аграриев. Так, ставки по льготным 
кредитам будут плавающими, зависи-
мыми от ключевой ставки Центро-
банка. Переход к плавающей ставке 
является вынужденной мерой, при 
этом она позволяет сохранить объ-
ем выданных и заключенных ранее 
кредитов.

И еще немаловажное уточнение, ка-
сающееся приобретения сельхозтех-
ники. По словам лидера российских 
аграриев, в 2025 году уже по тради-
ции будет предусмотрен отдельный 
лимит на приобретение российских 
тракторов и комбайнов. Он составит 
на этом направлении пять миллиар-
дов рублей. Почти один миллиард 
рублей направляется на прочую тех-
нику и оборудование.

В общей сложности предполагается, 
что в 2025 году объём государствен-
ной поддержки сельского хозяйства 
в России составит не менее 507 мил-
лиардов рублей. Эту информацию 
озвучила первый заместитель мини-
стра сельского хозяйства РФ Елена 
Фастова. По её словам, все направ-
ления государственной поддержки 
сохранятся, а финансирование неко-
торых из них будет даже увеличено. 
Фастова также отметила, что объём 
государственной поддержки по сель-
хоз направлениям в 2025 году будет 
зависеть от ставки Центрального бан-
ка. Все эти деньги, в разной пропор-
ции, предполагается направить агра-
риям в виде субсидий, грантов и 
льготных кредитов.

ГОРИЗОНТЫ МОЖНО 
РАСШИРЯТЬ
Все более отчетливо чувствуется ды-
хание нового земледельческого се-
зона. Ну а сами сельхозтоваропро-
изводители, кажется, уже расставили 
для себя основные акценты и готовы 
к их реализации. И направления, 
схемы поддержки региональными 
властями, самые различные. Так, на-
пример, Министерство сельского хо-
зяйства Чувашии разработало пред-
ложения по увеличению размеров 
грантов, предназначенных для под-
держки семейных ферм и стартапов 
в агросекторе. Эти инициативы уже 
находятся на стадии согласования 
с заинтересованными исполнитель-
ными органами республики. 

Максимальный размер гранта на 
развитие семейной фермы в направ-
лениях «Молочное или мясное КРС» 
предлагается увеличить с 15 до 18 
миллионов рублей. Для других на-
правлений животноводства и расте-
ниеводства размер гранта вырастет 
с семи до девяти миллионов рублей. 

Кроме того, максимальный размер 
гранта «Агростартап» планируется 
увеличить до пяти миллионов ру-
блей. Из этой суммы четыре миллио-
на рублей будут предоставляться из 
федерального бюджета, а оставший-
ся миллион – из республиканского. 

По словам вице-премьера, министра 
сельского хозяйства Чувашии Сергея 
Артамонова, изменения в грантовой 
поддержке открывают новые воз-
можности для фермеров, желающих 
развивать свой бизнес и внедрять 
инновации в агросекторе. «Когда 
мы укрепляем экономику сельских 
районов, повышается уровень жиз-
ни наших сельчан», – убежден он.

Интересен также тот факт, что агра-
рии Шемуршинского округа в следу-
ющие пять лет запланировали реа-
лизовать 10 инвестиционных проек-
тов на сумму 465 млн рублей с соз-
данием 56 новых рабочих мест. Кро-
ме того, есть у них намерения воз-
родить производство хмеля в муни-
ципалитете, заняться переработкой 
сои и других масличных культур, 

В ЧУВАШИИ МАКСИМАЛЬНЫЙ РАЗМЕР ГРАНТА НА РАЗВИТИЕ СЕМЕЙ-
НОЙ ФЕРМЫ В НАПРАВЛЕНИЯХ «МОЛОЧНОЕ ИЛИ МЯСНОЕ КРС» 
ПРЕДЛАГАЕТСЯ УВЕЛИЧИТЬ С 15 ДО 18 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ. ДЛЯ 
ДРУГИХ НАПРАВЛЕНИЙ ЖИВОТНОВОДСТВА И РАСТЕНИЕВОДСТВА 
РАЗМЕР ГРАНТА ВЫРАСТЕТ С СЕМИ ДО ДЕВЯТИ МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ
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выращиванием товарной рыбы, ре-
конструировать зернохранилище 
и модернизировать телятник. 

– Возможности для выполнения всех 
запланированных инвестпроектов 
есть благодаря грантам, субсидиям 
на приобретение оборудования для 
переработки и модернизацию объ-
ектов животноводства, – считает ви-
це-премьер республики Сергей Ар-
тамонов.

Да и что там удивляться, если в Крас-
ноярском крае пробуют выращивать 
экзотический для сибирского края 
мискантус. Названное растение 
вполне может служить аналогом 
хлопчатника для производства цел-
люлозы. По прогнозам российской 
академии наук, с площади в один 
гектар можно получить до четырех 

тонн названного вещества. Предпри-
ятия, занимающиеся переработкой 
этого пока диковинного для нас рас-
тения, также планируют создать в Но-
восибирской и Калининградской об-
ластях. Ну а на территории Красно-
ярского края в государственный ре-
естр внесены уже четыре сорта ми-
скантуса, которые отличаются более 
высокой морозо- и засухоустойчи-
востью, что, собственно, и позволяет 
считать их перспективными. Вот та-
кие у нас происходят чудеса. Но то 
ли еще будет…

К СЛОВУ СКАЗАТЬ
Пока начало весенних полевых ра-
бот только подходит к стартовой от-
метке, разные эксперты высказыва-

ют свои предположения относитель-
но будущего урожая. Так, например, 
директор Института конъюнктуры 
аграрного рынка (ИКАР) Дмитрий 
Рылько считает, что урожай пшени-
цы будет хорошим, но не рекордным. 
И связывает он это с тем, что сев ози-
мой пшеницы несколько «подсокра-
тился», а доля растений, которые до-
стигли стадии кущения перед ухо-
дом в зиму, низкая. Прогноз ИКАР 
на 2025 год: от 79 до 89 млн тонн. 
Основным фактором, который будет 
влиять на состояние урожая в Рос-
сии, остается погода. И вот с этим 
уж точно не поспоришь.

РАНЬШЕ ДРУГИХ, ПО ТРАДИЦИИ, ВЫЙДУТ В ПОЛЕ 
АГРАРИИ ЮЖНОГО ФЕДЕРАЛЬНОГО ОКРУГА. ИМЕННО 
ОНИ ИЗ ГОДА В ГОД ВНОСЯТ ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ ВКЛАД 
В ПРОДОВОЛЬСТВЕННУЮ БЕЗОПАСНОСТЬ СТРАНЫ. 
ЗДЕСЬ ЕЖЕГОДНО ПРОИЗВОДЯТ БОЛЕЕ 26% ЗЕРНО-
ВЫХ И ЗЕРНОБОБОВЫХ КУЛЬТУР, ОКОЛО 28% ПОД-
СОЛНЕЧНИКА, ПОРЯДКА 45% ПЛОДОВ И ЯГОД 
ОТ ОБЩЕГО ОБЪЕМА ПО РОССИИ
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Сельское хозяйство России достигло небывалого прогресса в производстве продуктов питания и при 
этом старается перейти на модель долгосрочного и безопасного в экологическом плане развития. 
Отрасль открыта для продвижения свежих идей, новых решений и внедрения цифровых иннова-
ций. Главная цель: получать продукцию экономически выгодно и безопасно. Но при всех этих сдви-
гах вырастить хороший урожай без благоприятных погодных условий крайне сложно. Вот почему 
своевременный и точный прогноз погоды на период вегетации очень важен для земледельцев. Он 
помогает определиться со сроками сева той или иной культуры, скорректировать севооборот и набор 
высеваемых зерновых, масличных или бобовых. Опираясь на достоверный прогноз, можно на прави-
тельственном уровне рассчитать баланс зерна для внутреннего рынка и для экспорта в целях продо-
вольственной безопасности. 

Текст: Владимир ЗАЛЬЦМАН, к.э.н.
Фото: pixabay.com

Прогноз погоды 
на лето 2025 года
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ИЗМЕНЕНИЕ КЛИМАТА
При составлении конкретных реко-
мендаций необходимо учитывать 
специфику местных природных и 
экономических условий. Рекоменда-
ции следует учитывать при планиро-
вании хозяйственной деятельности, 
в том числе и при расчете финансо-
вой поддержки сельхозпроизводи-
телей. 

В 2025 году синоптики связывают 
мягкую зиму в России с циклонами 
из Северной Атлантики, которые соз-
давали аномально теплую погоду 
в некоторых областях. В том числе 
и на юге Уральского федерально-
го округа. 

По данным Росгидромета, прошед-
ший год стал самым теплым за 174 
года метеонаблюдений: средняя тем-
пература на планете повысилась на 
1,6 градуса. Так 22 июля 2024 года 
глобальная среднесуточная темпе-
ратура, составила, рекордные +17,6 
градуса. Значительно потеплело и в 
Антарктиде. Этой зимой температура 
там, в среднем, не превышала -35 гра-
дусов, в то время как раньше бывало 
и -80 градусов. До наименьших зна-
чений сократилась площадь ледово-
го покрытия в Арктике. 

Все это происходит на фоне сниже-
ния выбросов в атмосферу вредных 
антропогенных веществ, которое 
признают даже «алармисты» от эко-
логии. Например, такие города, как 
Норильск, Череповец, Новокузнецк 
и Челябинск выведены из списков 
городов с высоким загрязнением 
воздуха, но в Челябинской области, 
пока остаются вопросы по достиже-
нию углеродной нейтральности, пе-
реходу к «зеленому строительству» 
и экологизации агропрома. Как за-
явил на одном из форумов, министр 
экономического развития Российской 
Федерации Максим Решетников, Рос-
сии глобальное потепление не гро-
зит, оно благоприятствует развитию 
экономики и особенно сельского хо-
зяйства. 

Да, вредные выбросы в атмосферу 
следует сокращать. Но основная при-
чина климатических изменений в 
том, что необычайно выросла солнеч-
ная активность. Как известно его ны-
нешний одинадцилетний цикл на-
чался в 2019 году и должен был за-
вершиться в 2030-ом году. Но про-
ходит он с опережением и нынеш-
ней зимой находился на пике актив-
ности. Поэтому не случайно зимой 
земляне почувствовали несколько 
сильнейших магнитных бурь. Ярые 
выбросы протуберанцев были за-
фиксированы и в конце февраля. Так 
супермощная вспышка на светиле 
состоялась 24 февраля. 

Кроме того, таяние ледников на по-
люсах способствует продвижению 
воды к экватору, что смещает массу 
Земли, замедляет ее вращение и на 
несколько миллисекунд продлевает 
каждый день, лето становится доль-
ше, зима - короче. Последние иссле-
дования показали, что в среднем лето 
увеличилось с 78 дней до 95, а зим-
ний период сжался с 76 до 73 дней. 
Эти данные получены при наблюде-
ниях с 1952 по 2011 годы. 

В этом году зимой наблюдалась еще 
несколько аномальных явлений: так 
случилось два парада планет, что 
бывает крайне редко и несколько 
суперлуний в том числе в середине 
февраля редчайшее «снежное су-
перлуние». По нашим предположе-
ниям, это и стало основной причи-
ной «сиротской зимы». Только в кон-
це февраля морозы несколько уси-
лились. Такие аномалии создают ог-
ромные проблемы по составлению 
прогнозов.

СЕЗОН 2025 ГОДА
Земледельцы Урала и Зауралья, на 
пороге весеннего сева находятся 
в непростых погодных условиях. По 
климатическим таблицам народно-
го академика Дьякова год ожидает-
ся сухим. Так чего же ждать от этого 
года земледельцам? За влажное ле-
то и осень 2024 года выпало много 
осадков, и они несколько сохрани-
лись в почве. Но снега мало и уже 
появляется много темных пропле-
шин, солнце быстрее прогреет воз-
дух, что способствует ранней, при-
мерно на десять дней, от нормы вес-
не. Рассмотрим прогноз погоды по 
месяцам. 

Март синоптики прогнозируют теп-
лым с температурой на 4-5 градусов 
выше климатической нормы. В на-
чале месяца погода будет мало от-

личатся от февральской. С началом 
третьей декады месяца температура –
значительно начнет расти, и весна 
будет вступать в свои права. 

В апреле возможны осадки, в том 
числе ледяные дожди, температура 
в пределах средней многолетней 
нормы. В конце месяца проявятся 
виды на летнюю погоду. 

Май, напротив, ожидается холод-
ным, дождливым и местами мороз-
ным, с традиционными черемухо-
выми холодами в регионах Южного 
Урала и Зауралья.

В июне температура днем ожидает-
ся в пределах от +20 до +25 граду-
сов, вначале месяца осадки неболь-
шие, но почти каждый день. Пасмурно.

В первой половине июля будет пас-
мурно и влажно, затем сухо. Сред-
недневная температура составит от 
+21 до +26 градусов. Влажность воз-
духа – до 68%.

Весь август ожидается практически 
без осадков, только в последних чис-
лах прогнозируются дожди и весь 
месяц будет пасмурно. 

В течение большей части сентября 
и температура, и осадки прогнозиру-
ются в пределах средней многолет-
ней нормы. Дожди возможны только 
в третьей декаде месяца. 

Таким образом за вегетационный 
период в зоне Уральского региона 
осадков ожидается не много, но с уче-
том того что есть запасы влаги в по-
чве, да и февральские вьюги в кон-
це месяца добавили снега, можно 
рекомендовать  ранние сроки сева, 
поскольку дожди пройдут в первой 
половине лета. При качественной аг-
ротехнике направленной на сбере-
жение влаги следует рассчитывать 
на средний урожай или, возможно, 
и выше среднего.   

С

АПК  ЭКОНОМИКА И ЭКОЛОГИЯ

С
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Андрей Лушников:
«Урожай так просто не приходит»

– В первую очередь хотелось бы по-
говорить о нашей стратегической 
культуре, которой, безусловно, яв-
ляется пшеница. Именно она фор-
мирует экономику большинства 
предприятий АПК и обеспечивает 
продовольственную безопасность 
в целом страны. Что, в данной свя-

регионах России, в общей сложно-
сти, было собрано 132 млн 600 ты-
сяч тонн зерна. Подведомственны-
ми структурами Россельхознадзора
исследовано 15 культур в объеме 
92 млн тонн зерна, что составило 
почти 75% от валового сбора. Что 
касается мониторинга качества пше-

зи, Андрей Александрович, пока-
зал минувший год и как получен-
ный урожай зерновых культур про-
ходил исследования на те или иные 
качественные параметры?

– Наверное, более детальный анализ 
еще рано делать, но, я напомню, что, 
по предварительным сведениям, в 78 

Ну какой же земледелец не хотел бы вырастить на 
своих полях добротный урожай, по-хозяйски им 
распорядиться, укрепить экономику предприятия, 
хозяйства и продолжить развиваться… Сделать 
это, конечно же, непросто, но минимизировать воз-
можные риски, максимально эффективно исполь-
зовать имеющийся потенциал все-таки можно. Имен-
но в этом убежден директор Курганского филиала
ФГБУ «Федеральный центр оценки безопасности
и качества продукции агропромышленного комп-
лекса» Андрей Лушников, который и стал сегодня 
гостем нашего журнала. Текст: Владимир 

СЕДАНОВ
Фото: pixabay.com

АГРАРНАЯ АНАЛИТИКА



НИВЫ РОССИИ №02 (234) МАРТ 2025

SVETICH.INFO 
САЙТ О СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ 17

--->

ницы, которой в РФ было собрано 
82 млн 400 тысяч тонн, то назван-
ной культуры аграрии получили на 
16% меньше 2023 года. Из всего со-
бранного 29% относится к третьему  
классу, 47,5% – к четвертому и 23% –  
к пятому. 

– Насколько же отличаются анало-
гичные показатели урожая, полу-
ченного на полях Уральского феде-
рального округа?

– Небольшие отличия, конечно же, 
есть. И это наглядно показали об-
следования 3,8 млн тонн пшеницы, 
что составило 85% от валового сбо-
ра. Согласно получившемуся раскла-
ду, урожая III класса было 43%, IV 
класса – 46%, и V класса – 10%. Ну 
и 0,5% зерна оказалось несоответ-
ствующим ГОСТу. Если обратиться 

непосредственно к качеству мягкой 
пшеницы, а у нас она в приоритете, 
то ряд показателей, характеризую-
щих именно классность, представля-
ют неоднозначную картину. Наблю-
дается, например, снижение белка, 
натуры, числа падения и количества 
клейковины. Если сравнить назван-
ные параметры по регионам и хо-
зяйствам, то отличия вырисовывают-
ся весьма значительные. Здесь мож-
но точно констатировать, что имен-
но сложные погодные условия ми-
нувшего земледельческого сезона 
стали доминирующей причиной сни-
жения качественных показателей. 
Справедливости ради нужно заме-
тить, что даже полученные результа-
ты хозяйственной деятельности яв-
ляются средневзвешенными за пя-
тилетку. И означает это, что подоб-
ного рода урожаи в УрФО достига-
ются стабильно. 

АНДРЕЙ ЛУШНИКОВ, директор Курганского филиала 
ФГБУ «Федеральный центр оценки безопасности 
и качества продукции агропромышленного комплекса»:

«В ОБЩЕЙ СЛОЖНОСТИ ПО УРФО ПШЕНИЦЫ БЫЛО НАМОЛОЧЕНО 
В ВЕСЕ ПОСЛЕ ДОРАБОТКИ 4 МЛН 294 ТЫСЯЧИ ТОНН, А ЭТО 
108% К УРОВНЮ 2023 ГОДА. ТРАДИЦИОННО СКЛАДЫВАЕТСЯ 
ТАК, ЧТО ПО ВАЛОВОМУ СБОРУ ЛИДЕРСТВО ПРИНАДЛЕЖИТ 
ЗЕМЛЕДЕЛЬЦАМ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ. ДАЛЕЕ РАСПОЛАГАЮТСЯ 
КУРГАНСКИЙ, ТЮМЕНСКИЙ И СВЕРДЛОВСКИЙ РЕГИОНЫ»

--->
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– А как выглядит ситуация с ка-
чественными параметрами уро-
жая той же мягкой пшеницы в раз-
резе регионов УрФО?

– Здесь тоже есть некая закономер-
ность. В общей сложности пшеницы 
было намолочено в весе после дора-
ботки 4 млн 294 тысячи тонн, а это 
108% к уровню 2023 года. Традици-
онно складывается так, что по вало-
вому сбору лидерство принадлежит 

нологии. У нас в округе много пше-
ницы по качеству на грани между 
3 и 4 классами.

– И если уж ваше ФГБУ располага-
ется на территории Курганской об-
ласти, то накануне нового сельхоз-
сезона хотелось бы спросить о ре-
зультатах исследования продукции 
именно здесь. Они ведь тоже прово-
дились?

земледельцам Челябинской области. 
Далее располагаются Курганский, 
Тюменский и Свердловский регио-
ны. В минувшем сезоне все основ-
ные показатели пшеницы у них фик-
сировались примерно одинаковые. 
Хотя по основному экспортному по-
казателю, каковым является наличие 
белка, лидером считается Свердлов-
ская область, где в большей степе-
ни используются интенсивные тех-

Диаграмма 1. Мониторинг качества зерна

Диаграмма 2. Мониторинг качества мягкой пшеницы

АГРАРНАЯ АНАЛИТИКА
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– Наш филиал провел исследования 
по основным культурам. В частности, 
было охвачено 93% от всей выра-
щенной пшеницы. В рамках государ-
ственного мониторинга исследовано 
1912 проб. Если детально, то нами 
также проверено 64% ячменя, 100% 
гороха и рапса. Особо следует от-
метить производителей сельхозпро-
дукции Шадринского муниципаль-
ного округа, где исследовано 100% 
всех культур. И это значит, что зем-
ледельцы названного муниципаль-
ного образования точно знают, с чем 
выходят на рынок. А самое главное –
агрономическая служба четко пла-
нирует работу, исходя именно из ка-
чественных параметров своей про-
дукции. В нашем регионе в ушед-
шем году был собран хороший уро-
жай пшеницы, 86% которой 

Диаграмма 3. Качество мягкой пшеницы в Уральском ФО

Субъект 
Уральско-

го ФО

Валовой*
сбор, 
тыс. т

Белок, 
%

Натура, 
г/л

Число 
падения, 

сек.

Клей-
кови-
на, %

Челябин-
ская об-

ласть
1455 13,3 759 247 23

Курганская 
область 1398 13,2 760 268 23,5

Тюменская 
область 1043 13,1 781 220 22,5

Свердлов-
ская об-

ласть
397 14,2 763 291 23,5

Таблица 1. Качество мягкой пшеницы в Уральском ФО по регионам в 2024 г.
*Валовый сбор в весе после доработки УрФО – валовый сбор 4293 тыс. т (108% к 2023 году)

--->

АГРАРНАЯ АНАЛИТИКА
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является продовольственной. Кста-
ти, год назад она составляла толь-
ко 80%. Самая высокая доля имен-
но продовольственной пшеницы при-
шлась на Белозерский, Звериного-
ловский, Кетовский, Целинный и Щу-
чанский муниципальные округа.

– Насколько в данной связи разнят-
ся качественные показатели в от-
дельно взятых муниципальных 
округах?

– Действительно, они достаточно
разные. Если в среднем по 2024 году 
пшеница III класса составляла 48%,
IV класса – 38%, V класса – 13%, то 
получается, что доля пшеницы III 
класса оказалась намного ниже, чем 
в 2023 году. Тогда её было 72%. Кста-
ти, позапрошлогодняя пшеница поль-
зуется спросом на рынке до сих пор, 
только ее в хозяйствах практически 
уже не осталось. Как не сказать, что 
практически в одинаковых погодных 
условиях, ряд муниципальных обра-
зований собрали неплохой урожай 
именно продовольственной пшени-
цы. А это значит, что остальным не 
мешало бы провести детальный ана-
лиз проделанной работы, чтобы из-
менить ситуацию в свою пользу.

– Ну и, конечно, Андрей Александро-
вич, мы не можем обойти стороной 
экспортную тему. Это же то, на чем 
держится экономика предприятий 
АПК. Чем характеризуется она се-
годня?

– Это на самом деле так. В общей 
сложности нашей страной было экс-
портировано в прошедшем году 
87 млн 400 тысяч тонн зерна и это 
больше, чем в году 2023. Что каса-
ется регионов УрФО, то ими в новом 
сельскохозяйственном году отправ-
лено на экспорт 313 тыс. тонн. К со-
жалению, данный объем оказался на 
22% меньше предыдущего периода.
Сельхозпродукция отправлялась в 34 
страны. Как показывает анализ, наи-
более активно экспортировалась про-
дукция сельхозпереработки, в том 
числе мука, а также масличные и зер-
новые культуры.

– В то же время, имеет место тенден-
ция снижения объемов экспорта ре-
гионами УрФО. Это объективное, на 
ваш взгляд, явление?

– В какой-то степени, да и эту ситуа-
цию еще предстоит изменить. Не 
думаю, что можно удовлетворить-
ся тем, что импорт пшеницы, в част-
ности, осуществляется только в пять 

М.О. Обследовано % от валового сбора

пшеница 
мягкая ячмень горох рапс

Альменевский 9 - - -

Белозерский 100 54 68 100

Варгашинский 69 40 57 100

Далматовский 100 31 75 -

Звериноголовский 99 100 69 100

Каргапольский 74 19 60 100

Катайский 100 - - -

Кетовский 89 71 41 100

Куртамышский 93 56 81 100

Лебяжьевский 100 57 100 100

Макушинский 82 18 - 2

Мишкинский 85 6 58 16

Мокроусовский 90 82 52 98

Петуховский 100 67 27 -

Половинский 77 13 73 -

Притобольный 59 100 37 100

Сафакульевский 45 - 91 -

Целинный 100 55 100 -

Частоозерский 79 39 - -

Шадринский 100 100 100 100

Шатровский 91 100 83 34

Шумихинский 78 27 100 -

Щучанский 100 - 21 23

Юргамышский 79 - 78 -

ИТОГО 93 64 100 100

Таблица 2. Качество мягкой пшеницы в Курганской области

АГРАРНАЯ АНАЛИТИКА
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стран, в том числе речь идет о Ка-
захстане, Узбекистане, Таджикиста-
не. Что касается непосредственно 
Курганской области, то экспорт зер-
на и продуктов переработки отсюда 
составил в 2024 календарном году 
288 тыс. тонн. Правда, данный показа-
тель на 31% ниже 2023 года. Что же 
касается экспорта сельхозпродук-
ции по импортерам, то главным парт-
нером был и остается Китай. На вто-
ром месте Казахстан. Незначитель-
ный объем приходится на Белорус-
сию, Киргизию. 

– Какие же основные критерии не-
обходимо соблюдать сегодня экс-
портерам, чтобы осваивать предпо-
лагаемые рынки сбыта?

– Безусловно, чтобы выходить на ры-
нок сегодня, нужна качественная 
и безопасная продукция. Это глав-
ное. К примеру, для тех, кто инте-
ресуется пшеницей, важно, чтобы её 
клейковина составляла не менее 25%. 
Столь же высокие требования каса-
ются белка. Могу так же сказать, что 
требования по показателям качества
предъявили 82 страны, а 101 – по по-
казателям безопасности, 126 стран – 
по карантинному и санитарному 

СЛОЖНЫЕ ПОГОДНЫЕ УСЛОВИЯ МИНУВШЕГО ЗЕМЛЕДЕЛЬЧЕСКОГО 
СЕЗОНА СТАЛИ ДОМИНИРУЮЩЕЙ ПРИЧИНОЙ СНИЖЕНИЯ КАЧЕСТВЕННЫХ 
ПОКАЗАТЕЛЕЙ. СПРАВЕДЛИВОСТИ РАДИ НУЖНО ЗАМЕТИТЬ, ЧТО ДАЖЕ 
ПОЛУЧЕННЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЯВЛЯЮТСЯ
 СРЕДНЕВЗВЕШЕННЫМИ ЗА ПЯТИЛЕТКУ

--->

Диаграмма 5. Экспорт зерна и продуктов его переработки из УФО
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зора и сегодня у них ситуация с ре-
ализацией, а значит и с экономикой, 
конечно, лучше. К тому же цена про-
дукции выходит значительно выше. 
Экспортеры с удовольствием берут 
у них зерно, минуя элеваторы. 

– Спасибо, Андрей Александрович, за 
этот содержательный разговор. Уда-
чи вам в новом сельскохозяйствен-
ном сезоне.

состоянию. Добавлю еще, что высо-
кие требования предъявляются к ос-
таточному количеству пестицидов,
по микотоксинам, а 70 стран регла-
ментируют импорт ГМО продукции. 
Этот перечень можно продолжить. 
Особо строгие требования сегодня
по карантину. Скажем, Китай требует
проведение фитосанитарного мони-
торинга от семян и до складов. Мно-
гие хозяйства в прошлом году спе-
циально готовили помещения, полу-
чили разрешение от Россельхознад-

Диаграмма 6. Экспорт пшеницы из Уральского ФО

С

ЧТОБЫ ВЫХОДИТЬ СЕГОДНЯ НА 
РЫНОК, НУЖНА КАЧЕСТВЕННАЯ 
И БЕЗОПАСНАЯ ПРОДУКЦИЯ. ЭТО 
ГЛАВНОЕ. К ПРИМЕРУ, ДЛЯ ТЕХ, КТО 
ИНТЕРЕСУЕТСЯ ПШЕНИЦЕЙ, ВАЖНО, 
ЧТОБЫ ЕЁ КЛЕЙКОВИНА СОСТАВ-
ЛЯЛА НЕ МЕНЕЕ 25%. СТОЛЬ ЖЕ 
ВЫСОКИЕ ТРЕБОВАНИЯ КАСАЮТСЯ 
БЕЛКА. ЕСТЬ И ДРУГИЕ НЕ МЕНЕЕ 
ЖЕСТКИЕ УСЛОВИЯ

АГРАРНАЯ АНАЛИТИКА
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АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ

Агротехнический форум: 
посевная-2025

БОЛЬШАЯ ЗАДАЧА
Третий год подряд Курганская госу-
дарственная сельскохозяйственная 
академия им. Т.С. Мальцева – филиал 
Курганского государственного уни-
верситета становится площадкой са-
мого масштабного в регионе весен-
него предпосевного мероприятия –  

на, позволяет определить стратегию 
и тактику предстоящей посевной.

На открытии агротехнического фо-
рума заместитель губернатора Кур-
ганской области по экономической 
политике Сергей Гаврин отметил, что 
в 2024 году агарный сектор эконо-
мики региона продемонстрировал 
значительные успехи. Так по срав-

«Агротехнического форума в Кур-
ганской области: посевная-2025». 
Мероприятие является традицион-
ной площадкой для расширенного 
диалога представителей власти, биз-
неса, науки и аграриев, где ищут пу-
ти наиболее эффективного решения 
текущих проблем накануне старта 
очередного земледельческого сезо-

Екатерина ЛОПАТИНА
Фото: Полина ШПАК

Аграрии Курганской области активно готовятся к началу весенних посевных работ. Перспективы пред-
стоящего сезона земледельцы региона обсудили на ставшем уже традиционным «Агротехническом 
форуме в Курганской области: посевная-2025». В мероприятии принимали участие более 150 хозяй-
ствующих субъектов, поставщиков техники и оборудования, удобрений, средств защиты растений, 
представителей науки, разработчиков передовых технологий из 10 регионов России, около 350 руко-
водителей и специалистов аграрного сектора экономики. 



НИВЫ РОССИИ №02 (234) МАРТ 2025

SVETICH.INFO 
САЙТ О СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ 27

нению с 2023 годом объемы произ- 
водства продукции сельского хозяй- 
ства составили в сопоставимой оцен-
ке 112,5%, и по этому показателю  
Курганская область заняла четвертое  
место среди регионов России, выпуск 
пищевых продуктов составил 106 %.  
Аграрии собрали 2 млн тонн зерна,  
312 тыс. тонн маслосемян. Урожай-
ность зерновых и зернобобовых куль-
тур превысила 20 ц/га. Введено в обо- 
рот свыше 30 тыс. га заброшенных 
сельскохозяйственных угодий. 

– Достигнутые успехи обеспечены во 
многом государственной поддержкой  
агропромышленного комплекса, объ-
емы которой в прошлом году превы-
сили 1,8 млрд рублей. Президентом 
России поставлена задача на 2025-
2030 годы: увеличить производство 
продукции в сфере АПК на 25%, ее 
экспорта на 50%. Это большая зада-
ча, которую нам совместно придется 
достичь. Безусловно, для ее успеш-
ного решения будет усиливаться го-
сударственная поддержка отечествен- 

щика. При этом ставка по льготным 
краткосрочным кредитам на приоб- 
ретение материальных ресурсов для 
проведения сезонных полевых ра-
бот составляет 8,3% годовых при дей-
ствующей ключевой ставке Централь-
ного Банка России, которая состав-
ляет 21%, – добавил Сергей Борисов. 

Впрочем, успехи отрасли зависят не  
только от финансовой составляющей,  
но и от людей. Дефицит кадров – про-
блема, которая стоит перед агропро-
мом всей страны. Это неоднократно 
подчеркивала министра сельского 
хозяйства РФ Оксана Лут. В Курган-
ской области сейчас минимальный 
уровень безработицы – 0,2%, сообщил  
Сергей Гаврин. А это значит, что вну-
три региона новые рабочие руки для 
АПК взять просто неоткуда. Перед  
сельхозтоваропроизводителями сто-
ит первоочередная задача – удержать 
имеющихся работников. Сейчас, по  
словам зам. губернатора по экономи- 
ческой политике это пытаются сделать  
с помощью конкурентоспособных 
зарплат.

– В агропромышленном комплексе по-
вышается уровень оплаты труда, эта 
тенденция сохраняется и на этом не 
нужно останавливаться. Это то на-
правление, которое сохраняет инте-
рес у работника и потенциал рабо-
тодателей. С муниципальными обра- 
зованиями мы будем продолжать ана-
лиз зарплаты, которая выплачивает-
ся в сельском и будем ждать в даль-
нейшем ее увеличения, – подчер-
кнул Сергей Гаврин.

Вторая задача в этом направлении 
привлечь молодых специалистов. По-
мочь с этим может Курганский госу-
ниверситет, который ежегодно вы-
пускает специалистов для агропро-
мышленного комплекса. А чтобы мо- 
лодые специалисты доходили до 

ного агропромышленного комплек-
са, – отметил Сергей Гаврин.

Так, в 2025 году на развитие растение- 
водства предусмотрено выделить 
порядка 400 млн рублей бюджетных 
средств. Государственную поддержку  
земледельцы Курганской области по-
лучат до старта посевной кампании. 
По основным направлениям развития 
сельского хозяйства господдержку 
планируют довести до 1 мая.

Временно исполняющий обязанно-
сти директора Департамента АПК ре-
гиона Сергей Борисов отметил, что 
по сравнению с прошлым годом бо-
лее чем в 2 раза увеличены объемы 
субсидий на предоставление льгот-
ных краткосрочных кредитов (260,5 
млн рублей), что позволит выдать на 
льготных условиях более 2 млрд ру-
блей кредитов. 

– До 150 млн рублей увеличен мак-
симальный размер льготного креди-
тования в расчете на одного заем-

ОРГАНИЗАТОРАМИ АГРОТЕХНИЧЕ-
СКОГО ФОРУМАА СТАЛИ АГРОМЕ-
ДИАХОЛДИНГ «СВЕТИЧ», ПРАВИ-
ТЕЛЬСТВО КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
И КУРГАНСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННАЯ АКАДЕ-
МИЯ ИМ. Т.С. МАЛЬЦЕВА – ФИЛИАЛ 
КУРГАНСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УНИВЕРСИТЕТА

--->

АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ
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предприятий, нужно выстраивать си-
стему взаимодействия между вузом 
и реальным сектором экономики.

– В этом году количество бюджетных  
мест увеличилось фактически на 10%,  
если говорить это в цифрах, то это 
почти больше чем 30 человек – это 
в основном зоотехния и агрономия. 
Это как раз те специалисты, которые 
нужны вам. Если у вас есть школьни- 
ки, готовые поступить на целевое ме-
сто – предлагайте им это. Целевое  
место – это не просто бюджетное ме-
сто, вы такую же несете ответствен-
ность вместе с нами за этого студен-
та, и вы ему платите минимальную 
стипендию в течение всего периода 
обучения. Минимальная стипендия 
у нас 2500 рублей. Но он закреплен 
за вами на все виды практики, вклю-
чая и учебную практику, и все произ-
водственные практики, и потом он 
возвращается к вам. И тем самым  
вы можете получить готового под ва- 

перед курганскими земледельцами 
задачу собрать в 2025 году не менее 
2210 тыс. тонн зерна и маслосемян, 
249 тыс. тонн картофеля и овощей.  
При этом в 2025 году в регионе пла-
нируется на 8% сократить площади  
под зерновыми культурами, одно-
временно увеличив площадь сева 
зернобобовых культур на 19%, тех-
нических – на 24%.

СТАВКА НА МАРЖИНАЛЬНОСТЬ
Переход на выращивание более рен-
табельных культур не просто прихоть  
земледельцев, а необходимое усло- 
вие для выживания хозяйств. По дан- 
ным предварительной оценки, озву-
ченной департаментом АПК региона,  
рентабельность продаж продукции  
растениеводства без учета субсидий  
в 2024 году составила в среднем 
12,5%, в том числе зерна всего лишь 
1,3%, маслосемян 37,4%. Именно  

ши нужды специалиста, – рассказала 
ректор КГУ Надежда Дубив.

Растениеводство – это ведущая от-
расль сельского хозяйства Курган-
ской области. От работы аграриев  
во многом зависит и работа отрасли  
в целом. А успешно проведенная по-
севная кампания – залог роста и раз-
вития АПК региона.

– В текущем году мы уже начали под- 
готовительные работы к сезонным 
полевым работам, провели серию 
зональных совещаний по развитию 
растениеводства, в рамках которых 
обсудили вопросы развития АПК, в 
том числе совершенствования струк-
туры посевных площадей в сторону  
расширения посевов под высокомар-
жинальными культурами, – сообщил 
заместитель губернатора Курганской 
области по экономической политике 
Сергей Гаврин.

Министерство сельского хозяйства 
Российской Федерации поставило 

СЕРГЕЙ ГАВРИН, заместитель губернатора Курганской области по 
экономической политике:

«ДОСТИГНУТЫЕ УСПЕХИ ОБЕСПЕЧЕНЫ ВО МНОГОМ ГОСУДАР-
СТВЕННОЙ ПОДДЕРЖКОЙ АГРОПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА, 
ОБЪЕМЫ КОТОРОЙ В ПРОШЛОМ ГОДУ ПРЕВЫСИЛИ 1,8 МЛРД 
РУБЛЕЙ. ПРЕЗИДЕНТОМ РОССИИ ПОСТАВЛЕНА ЗАДАЧА НА 2025-
2030 ГОДЫ: УВЕЛИЧИТЬ ПРОИЗВОДСТВО ПРОДУКЦИИ В СФЕРЕ 
АПК НА 25%, ЕЕ ЭКСПОРТА НА 50%. ЭТО БОЛЬШАЯ ЗАДАЧА, КОТО-
РУЮ НАМ СОВМЕСТНО ПРИДЕТСЯ ДОСТИЧЬ. БЕЗУСЛОВНО, ДЛЯ 
ЕЕ УСПЕШНОГО РЕШЕНИЯ БУДУТ УСИЛИВАТЬСЯ ГОСУДАРСТВЕН-
НАЯ ПОДДЕРЖКА ОТЕЧЕСТВЕННОГО АГРОПРОМЫШЛЕННОГО 
КОМПЛЕКСА»

--->

АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ

Михаил Горбунов, главный агроном ИП Глава КФХ Суслов 
С.А., к. с.-х. н., модератор круглого стола «Маржинальные 
культуры – технологии высоких урожаев»
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поэтому на центральное мероприятие 
деловой программы агротехническо-
го форума – круглый стол «Маржи-
нальные культуры – технологии вы-
соких результатов» приехали земле- 
дельцы со всей Курганской области. 
Экспертами здесь выступили ученые  
Сибирской опытной станции, ООО 
«Прогрейн ру», Омского аграрного  
научного центра, а также аграрии 
сельхозпредприятий Курганской об-
ласти, которые уже не первый год 
успешно возделывают рапс, сою, лен 
масличный, подсолнечник и чечевицу.

Модерировал круглый стол главный 
агроном ИП Глава КФХ Суслов С.А. , 
к.с.-х.н. Михаил Горбунов, который 
не понаслышке знает, как возделы- 
вать все названные выше культуры. 
Он отметил, что культуры, возделы- 

этой культуры сопряжено и с рядом  
рисков. Один из них появление ка-
пустной моли. С таким явлением стол-
кнулись в соседней Омской области. 

– В 2018 году произошло увеличение  
площади посева рапса в Омской об- 
ласти до 154 тыс. га. Это привело к на-
шествию капустной моли. И в 2018  
и 2019 годах аграрии сократили пло- 
щади посева под эту культуру, кото- 
рая стала ощутимо менее рентабель- 
ной из-за многократных инсектици- 
дных обработок, число которых до-
ходило до 10-12 раз. К 2022 году 
площадь составила 109, а в отчетном  
году 164 тыс. га, что составляет 39% 
от общей площади масличных куль-
тур, – поделилась опытом соседей ве-
дущий научный сотрудник лаборато- 
рии селекции, семеноводства  

вание которых обсудили в рамках  
агротехнического форума, подходят  
для выращивания в Курганской обла-
сти, дают неплохую урожайность и эко- 
номически более эффективны, чем 
традиционные для области зерновые. 

– Площади под масличными культу-
рами в нашем регионе в 2024 году  
составляли около 250 тысяч гектаров. 
Из этой группы яровой рапс занима- 
ет 15%, что составляет около 40 ты-
сяч гектаров, уровень рентабельности  
один из самых высоких. Если позво- 
лите мне дать нашу внутрихозяйствен- 
ную оценку, то для нашего предпри- 
ятия рентабельность за ряд последних 
лет составляет 82% с учетом всех за-
трат, – отметил Михаил Горбунов.

В России площади, занятые рапсом,  
растут ежегодно. Но возделывание  

В 2025 ГОДУ В РЕГИОНЕ ПЛАНИРУ-
ЕТСЯ НА 8% СОКРАТИТЬ ПЛОЩАДИ 
ПОД ЗЕРНОВЫМИ КУЛЬТУРАМИ, 
ОДНОВРЕМЕННО УВЕЛИЧИВ 
ПЛОЩАДЬ СЕВА ЗЕРНОБОБОВЫХ 
КУЛЬТУР НА 19%, ТЕХНИЧЕСКИХ – 
НА 24%

--->

АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ
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и агротехники капустных культур, 
к.с.-х. н., заместитель директора по 
научной работе Сибирской опытной 
станции Галина Кузнецова. 

Она отметила, что при выборе сортов 
и гибридов рапса необходимо обра- 
щать внимание не только на урожай- 
ность, но и на масличность, а также  
содержание эруковой кислоты в мас-
ле и глюкозинолатов в семенах. По-
следних должно быть минимально 
возможное количество.

Среди масличных наименьшую пло-
щадь в Курганской области занимает 
соя – всего 4% или 11,5 тыс. га. При 
этом рентабельность этой культуры  
в том же КФХ Суслова С.А. составляет, 
по словам Михаила Горбунова, по-
рядка 78%. Но тут критически важно 
правильно выбрать сорт. Для возде- 
лывания в Курганской области подхо- 
дят отечественные сорта омской селек- 
ции, а также импортные – канадские.

Хозяйство ООО АК «Куликов родник» 
из Белозерского муниципального 
округа – одно из немногих, кто спе-
циализируется на выращивании сои. 
С этой культурой здесь работают бо-
лее 20 лет. В прошлом году из 8 тыс. 
га посевных площадей на сою при-
шлось 2 тыс. га, для сравнения под 
зерновые культуры отдали 4 тыс. га. 

– Деньги в нашем хозяйстве есть толь-
ко благодаря сое, – отмечает гене-
ральный директора хозяйства Алек-
сей Кубасов, но добавляет, что соя –  
очень технологичная культура, кото-
рая требует очень тщательного со-
блюдения целого ряда условий.

Первое из них – чистота посевов и 
дружные всходы. Если этого удалось 
добиться, делится Алексей Кубасов, 
уже можно получить 12-15 ц сои  
в хозяйстве. 

– С чем мы сталкиваемся в Зауралье?  
Холодная весна и срок посева всег-
да у нас ограничен. Поэтому нужно  
выбрать очень теплый, но в то же вре-
мя не сухой период. Мы сеем в сво-
ем хозяйстве с 15 по 25 мая – это 
оптимальный срок, при котором при 
посеве сортов омской селекции мы 
смело выходим на уборку 10-15 сен-
тября, получая качественный, хоро-
ший и стабильный результат, – отме-
чает аграрий. 

Вредители, говорит Алексей Кубасов,  
сое не страшны, а вот с сорняками  
приходится бороться, в том числе и за 
счет гербицидных обработок, на пя-
тый день после которых эксперт ре-
комендует провести листовые под-
кормки, чтобы вывести сою из стрес-
са. Еще один важный момент – нали- 
чие в почве клубеньковых бактерий, 
без них в сое не будет высокого со-

АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ
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держания белка. А без него говорить 
о рентабельности культуры не при-
ходится. На сегодняшний день, под- 
черкивает Алексей Кубасов, 1% бел-
ка эквивалентен одной тысяче рублей. 
Но самой экономической эффектив-
ной культурой оказываются даже не 
масличные, а чечевица. В течение по-
следних лет ее рентабельность нахо-
дится на уровне 135%. 

Акимбек Асанов, заведующий лабо-
раторией селекции зернобобовых 
культур селекционно-семеноводче-
ского центра ФГБНУ «Омский аграр-
ный научный центр», автор единствен- 
ного сорта зеленой чечевицы, устой-
чивого к имидазолинонам, отметил, 
что урожайность чечевицы в России 
составляет в среднем около 9 ц/га. 
В 2023 году в стране было произве-
дено всего порядка 345 тыс. тонн.  
В Курганской области этой культурой 
в прошлом году было засеяно 10,5  
тыс. га. И это достижение последнего  
десятилетия, до 2010-2015-х годов в 
регионе эту культуру не возделывали. 

По словам Акимбека Асанова из 34  
сортов, находящихся в государствен-
ном реестре, для выращивания на  

но и всходы появляются недружно,  
что влечет за собой резкое сниже-
ние урожайности и трудности при 
уборке. Чечевица начинает прорас-
тать при температуре +3…+5°С, но 
дружные всходы через 7 – 10 дней 
появляются лишь при посеве в почву, 
прогретую в слое 10 см до +7…+10°С.

ТЕХНОЛОГИИ НЕ МОЖЕТ 
БЫТЬ БЕЗ ТЕХНИКИ
Впрочем, чтобы возделывать любые 
культуры хозяйствам необходимы 
техника и оборудование. По данным 
Свердловскстата, в сельскохозяй-
ственных организациях Курганской 
области в 2023 году было 1775 трак-
торов, 800 зерноуборочных, кормо-
уборчных и картофелеуборочных 
комбайнов, 180 пресс-подборщиков, 
629 тракторных сеялок. В 2024 го-
ду хозяйства приобрели более двух 
тысяч единиц сельскохозяйственной 
техники и оборудования, отметил 
Сергей Гаврин. 

Обновление парка сельхозтехники –  
задача, которая рано или поздно вста-
ет перед любым хозяйством.  

территории Курганской области под-
ходят только девять – КДЦ Розебуд, 
Редбоу, Кермит, Метеор, Черная жем-
чужина и Бриллиант. Сорт Сибирская – 
новинка 2024 года и тоже подходит 
для Уральского федерального окру-
га. Это единственный в России сорт, 
устойчивый к имидазолинонам. Уро-
жайность составляет 36,8 ц/га. Сбор 
сырого протеина 9,2 ц/га, вегетаци-
онный период – 72 дня. 

Если говорит о технологических осо-
бенностях возделывания чечевицы. 
То главное требование здесь такое 
же, как предъявляется к сое, – поле  
должно быть очищено от сорняков. 
Лучшие предшественники для чече-
вицы – озимые и яровые колосовые 
культуры, не рекомендуется высе-
вать чечевицу после бобовых, рапса,  
горчицы, подсолнечника. К влаге че-
чевица наиболее требовательна в пе-
риод набухания и прорастания семян. 
В условиях лесостепи Урала и Запад-
ной Сибири наиболее высокий уро-
жай семян чечевица дает при самых 
ранних сроках посева. При запазды-
вании же с посевом на 7 – 10 дней 
влажность почвы снижается, в резуль-
тате семена набухают неравномер- 

ГОВОРИЛИ НА АГРОТЕХНИЧЕСКОМ ФОРУМЕ И ОБ 
ОБОРУДОВАНИИ ДЛЯ КОРМОЗАГОТОВКИ, СОЗДАНИИ 
СЕМЕННЫХ ЗАВОДОВ И СЕМЕННЫХ ЛИНИЙ В ХОЗЯЙ-
СТВАХ, ОСОБЕННОСТЯХ ПРИМЕНЕНИЯ САМОХОДНЫХ 
ОПРЫСКИВАТЕЛЕЙ, ИННОВАЦИЯХ В АПК, РАБОТЕ 
С ПОБОЧНЫМИ ПРОДУКТАМИ ЖИВОТНОВОДСТВА, 
СОВРЕМЕННЫХ СИСТЕМАХ МИНЕРАЛЬНОГО ПИТАНИЯ 
РАСТЕНИЙ И МНОГОМ ДРУГОМ
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А потому несмотря на по-зимнему мо-
розную погоду, экспозиция агрома- 
шин, расположившая на открытой 
площадке перед сельскохозяйствен-
ной академией, привлекала внима-
ние гостей форума. Тут можно было  
увидеть и один из самых мощных  
тракторов Ростсельсмаш 2400. При-
влекали внимание аграриев и пресс-
подборщики, например, модель RB15.  
Эта техника предназначена для под-
бора и прессования скошенной тра-
вяной массы любой влажности – се-
нажа, силоса, сена из однолетних и 
многолетних трав, соломы и льна на 
паклю. Обвязка рулона осуществля-
ется полипропиленовым шпагатом 
или специальной сетью. Модель вы-
пускается в России. 

Ярким пятном выделялся в экспози- 
ции самоходный опрыскиватель «Ру-
бин 2500» – машина, которая исполь- 
зуется на химической обработке по-
лей и внесении удобрений. В ком-
плектацию машины входят систем 
параллельного вождения и компью-

– Основное направление льготного 
лизинга у нас это, конечно же, про-
грамма по постановлению Правитель-
ства РФ 1135 – это субсидия на тех-
нику, произведенная на территории 
РФ, и импортную технику, аналогов 
которой нет в России, – рассказал ру-
ководитель филиала АО «Росагро-
лизинг» в Уральском федеральном 
округе Алексей Тунгусов. – Мы еже-
годно стараемся расширять список 
техники, который входит в эту про-
грамму. Достаточно динамичное по-
становление. Срок лизинга до 7 лет.  
С ключевыми поставщиками техни- 
ки, Ростсельмаш, ПТЗ, Пегас, Брянск- 
сельмаш, заключено соглашение о том,  
чтобы цены на первый квартал в пред- 
дверии весенних полевых работ бы-
ли заморожены. Сейчас они зафик- 
сированы до 1 апреля. Есть специаль-
ные условия и на приобретение бе-
лорусской техники и оборудования. 

ФОРМАТ ДЛЯ АГРАРИЕВ
Говорили на агротехническом фору-
ме и об оборудовании для кормоза-
готовки, создании семенных заводов 
и семенных линий в хозяйствах, осо-
бенностях применения самоходных 

терного управления расходом рабо-
чего раствора.

Хотя современная и новая техника  
вызывает у сельхозтоваропроизводи-
телей неподдельный интерес, при-
обретать ее в хозяйства не торопят-
ся. Нестабильная экономическая си-
туация вносит свои коррективы в пла-
ны по модернизации автопарка. А по-
тому участники форума с интересом 
слушали информацию о лизинговых 
продуктах и льготном кредитовании 
отрасли АПК в 2025 году. Эти темы 
обсуждали на круглом столе «Про-
блемы и решения технопарка: сезон 
2025».

Все чаще аграрии пользуются лизин-
говыми инструментами для приоб- 
ретения техники и оборудования. Так, 
в 2024 году в Уральском федераль-
ном округе только по линии Росагро-
лизинга было приобретено 775 еди-
ниц техники. В Курганскую область 
за 2023-2024 годы было поставлено 
172 единицы на сумму 1145,3 млн 
рублей.

В КУРГАНСКУЮ ОБЛАСТЬ ПО ПРОГРАММАМ РОСАГРОЛИЗИНГА ЗА 
2023-2024 ГОДЫ БЫЛО ПОСТАВЛЕНО 172 ЕДИНИЦЫ НА СУММУ 
1145,3 МЛН РУБЛЕЙ

Евгений Черемшанцев, глава ИП КФХ Черемшанцев Е.В., 
председатель АККОР Куртамышского муниципального округа, 
модератор круглого стола «Проблемы и решения технопарка: 
сезон-2025»
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опрыскивателей, инновациях в АПК, 
работе с побочными продуктами жи-
вотноводства, современных системах 
минерального питания растений 
и многом другом. 

– Все же помнят, как проходили эти 
мероприятия раньше. А в этом году 
организаторы, АгроМедиаХолдинг 
«Светич», предложили совершенно 
новый для нас формат, который на-
правлен на то, чтобы принести поль-
зу нам, аграриям, чтобы сельхозто-
варопроизводителям было интерес-
но участвовать в мероприятии. И это 
правильно, потому основные все за-
траты несут сельхозтоваропроизводи-
тели и по технике, и по удобрениями 
и прочее, прочее, прочее, – отметил 
глава ИП КФХ Черемшанцев Е.В. , 
председатель АККОР Куртамышского 
муниципального округа, модератор 
круглого стола «Проблемы и решения 
технопарка» Евгений Черемшанцев.

Его коллеги отметили важность и ак-
туальность тем, которые в этом году 
были подняты на «Агротехническом 
форуме в Курганской области: посев-
ная-2025». Ну а организаторы меро-
приятия рады, что сельхозтоваропро-

и новатора сельского хозяйства, на-
шего земляка, – отметил директор 
АгроМедиаХолдинга «Светич» 
Александр Севостьянов.

изводители смогли получить полез-
ную информацию, подумать о векто-
рах развития своего бизнеса и об-
меняться опытом.

– Агротехнический форум – это не 
просто выставка, а именно форум – 
центр взаимодействия сельхозтова-
ропроизводителей Курганской обла-
сти, площадка для обмена опытом 
и общения, которая дает возмож-
ность аграрием в полной мере по-
лучить новые знания, познакомиться 
с инновациями и внедрить это для 
развития своих хозяйств, АПК об-
ласти и России. АгроМедиаХолдинг 
«Светич» старается этому способ-
ствовать. Приглашаем всех на День 
Уральского поля, который в этом го-
ду состоится 1 августа и будет по-
священ 130-летию Терентия Семе-
новича Мальцева – селекционера 
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Подготовка к посевной: 
Ростсельмаш принял участие в Агротехническом 

форуме в Курганской области 

В Кургане 20 февраля в преддверии старта весенних полевых работ состоялось крупное областное 
специализированное мероприятие «Агротехнический форум в Курганской области: посевная-2025». 
Оно прошло на базе Курганской государственной сельскохозяйственной академии им. Т.С. Маль-
цева. В мероприятии приняли участие около 350 руководителей и специалистов агропромышлен-
ного комплекса региона. Они смогли напрямую пообщаться с партнерами. Традиционно в форуме 
участвует один из ведущих отечественных производителей сельскохозяйственной техники и цифро-
вых решений – компания Ростсельмаш и ее дилер в Курганской области АО «Тюменьагромаш».

ЖИВОЕ ОБЩЕНИЕ 
Несмотря на морозную погоду 
в КГСХА на агротехнический форум 
собрались сельхозтоваропроизво-
дители из всех муниципальных ок-
ругов Курганской области. Николай 
Снигирев, заместитель директора 
по производству ООО «Пичугино», 

приехал из Варгашинского муници-
пального округа. 

– На выставки хожу, чтобы пообщать-
ся с коллегами, набраться опыта, уви-
деть что-то новое и с представителя-
ми компаний пообщаться, – отмеча-
ет Николай.

У него на мероприятии сразу две 
больших задачи: поделиться своим 

опытом возделывания чечевицы 
с аграриями других хозяйств, а так-
же пообщаться с поставщиками тех-
ники. К одним из первых Николай 
подошел к стенду Ростсельмаш. 

В ООО «Пичугино» уже успешно ра-
ботают зерноуборочные машины 
ACROS 550, VECTOR 410, который 
еще в 2005 году одним из первых 

АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ
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был приобретен в хозяйство из мо-
дельного ряда Ростсельмаш, самоход-
ная косилка KSU 1 и тракторы Рост-
сельмаш 2375. Последнее пополне-
ние технопарка хозяйства агромаши-
нами Ростсельмаш произошло в 2024 
году – докупили еще один трактор 
модели 2375 и зерноуборочный ком-
байн. Вся эта техника в «Пичугино» 
помогает возделывать и убирать ози-
мую и яровую пшеницу, ячмень, овес, 
гречиху, чечевицу, лен, рапс, кормо-
вые культуры.

– Техника Ростсельмаш первые 3-4 
года вообще не доставляет никаких 
забот и проблем, проводится только 
техническое обслуживание. Потом, 
как и любой технике, ей нужно чуть 
больше внимания уделять, что-то ре-
монтировать. Мы поддерживаем хо-
рошие отношения с сервисным цен-
тром. Обращаемся к ним по всем во-
просам, и всегда сервисный центр 
откликается быстро и быстро приез-
жает, техника не простаивает, – от-
мечает Николай Снегирев.

Он добавляет, что его хозяйство вы-
бирает технику Ростсельмаш за ка-
чество, комфорт работы механизато-
ров, ремонтопригодность, произво-
дительность, технические характе-
ристики. Николай отмечает, что Рост-
сельмаш – один из ключевых игро-
ков на рынке агромашин по соотно-
шению цены и качества. А потому 
в ООО «Пичугино» и сами покуют 
технику именно этого бренда, и дру-
гим её тоже экспертно на своем бо-
гатом опыте советуют.

ВОСТРЕБОВАННАЯ ТЕХНИКА
Перед началом посевной кампании 
аграрии региона активно присма-
триваются к технике, которая могла 
бы выйти в поле уже весной. Руко-
водитель обособленного подразде-
ления АО «Тюменьагромаш» в Кур-
ганской области Андрей Ненюков 
отметил, что сейчас сельхозтоваро-
производители региона интересуют-
ся энергонасыщенными тракторами. 

Одна из таких машин – трактор 2400 
от Ростсельмаш встречал всех посе-
тителей агротехнического форума 
на экспозиции техники, разместив-
шейся перед входом в КГСХА.

– В этом году мы представили трак-
тор Ростсельмаш 2400. Эта модель 
подготовлена к работе с любыми 
орудиями, у нее увеличена гидрав-
лика до 260 л/мин и мощность до 
430 л.с. Для широкозахватный ору-
дий требуется высокая мощность 
трактора, поэтому модель 2400 иде-
ально подходит для любых видов 
полевых работ с любыми орудиями. 
Сельхозтоваропроизводители сра-
зу видят, что агромашина эффектив-
на, – рассказал о причинах интере-
са аграриев в этой агромашине Ан-
дрей Ненюков. 

Аграрии, в хозяйствах которых трак-
тор Ростсельмаш 2400 уже работает, 
обсуждают его преимущества с кол-
легами, которые только раздумыва-
ют над покупкой. Кроме мощности, 
отмечают удобный монитор, на кото-

ром отражается вся информация, не-
обходимая механизатору, что облег-
чает и упрощает труд специалистам, 
снижает усталость, а значит, и повы-
шает качество работы.

Впрочем, на стенде компании сель-
хозтоваропроизводители интересу-
ются не только тракторами. Но и по-
севными комплексами, оборудова-
нием для почвообработки – диско-
выми орудиями, культиваторными 
орудиями.

– Очень порадовало, что настрой по-
зитивный у сельхозтоваропроизво-
дителей. Они готовятся уже к сезону 
посева, охотно ведут переговоры по 
выбору техники как для посева, так 
и для других видов весенне-поле-
вых работ. Подходило несколько че-
ловек интересовались даже убороч-
ной техникой, люди уже готовятся 
и к уборке заранее, – подвел итоги 
работы на форуме руководитель 
обособленного подразделения АО 
«Тюменьагромаш» в Курганской об-
ласти Андрей Ненюков.

Техника и развитие компании 
Ростсельмаш из года в год интере-
сует и первых лиц области. Во вре-
мя обхода экспозиции стенд компа-
нии посетили заместитель губерна-
тора Курганской области Сергей Гав-
рин, врио директора Департамента 
агропромышленного комплекса Сер-
гей Борисов. Они поговорили об аг-
ромашинах Ростсельмаш, представ-
ленных в регионе, обсудили пер-
спективы для дальнейшего развития 
производителя и дилерского центра 
в регионе.

АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ

АГРАРИИ КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ ОХОТНО ВЕДУТ ПЕРЕГОВОРЫ ПО ВЫБОРУ 
ТЕХНИКИ КАК ДЛЯ ПОСЕВА, ТАК И ДЛЯ ДРУГИХ ВИДОВ ВЕСЕННЕ-ПОЛЕ-
ВЫХ РАБОТ. РУКОВОДИТЕЛЬ ОБОСОБЛЕННОГО ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ АО «ТЮ-
МЕНЬАГРОМАШ» В КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ АНДРЕЙ НЕНЮКОВ ОТМЕТИЛ, 
ЧТО СЕЙЧАС СЕЛЬХОЗТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛИ РЕГИОНА ИНТЕРЕСУ-
ЮТСЯ ЭНЕРГОНАСЫЩЕННЫМИ ТРАКТОРАМИ, ПОСЕВНЫМИ КОМПЛЕКСА-
МИ, ОБОРУДОВАНИЕМ ДЛЯ ПОЧВООБРАБОТКИ – ДИСКОВЫМИ ОРУДИЯМИ, 
КУЛЬТИВАТОРНЫМИ ОРУДИЯМИ 
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Андрей Ариткулов: 
«Кузбасс производит около 20% молока 

и молочной продукции Сибири»

ИТОГИ НЕПРОСТОГО ГОДА
– Андрей Владимирович, что на 
сегодняшний день представляет 
собой агропромышленный комп-
лекс Кемеровской области?

– Сельское хозяйство – одно из клю-
чевых направлений развития эконо-
мики региона. Кузбасские сельхоз-
товаропроизводители обеспечива-
ют потребности региона в основной 
сельскохозяйственной продукции. 

В растениеводстве с каждым годом 
повышается урожайность и улуч-
шается качество продукции, нара-
щиваются объемы производства. 

Агропромышленный комплекс Кемеровской обла-
сти – одна из активно развивающихся отраслей 
экономики Кузбасса. Правительство региона не жа-
леет средств на государственную поддержку агра-
риев, популяризацию работы на селе, содействует 
модернизации агропредприятий. Не обходится, ко-
нечно, без трудностей: вносят свои коррективы 
климатические особенности региона и нестабиль-
ная экономическая ситуация. Об итогах работы АПК 
региона в 2024 году, проблемах отрасли, задачах
на предстоящий год говорим с заместителем пред-
седателя Правительства Кемеровской области –
Кузбасса – министром сельского хозяйства Куз-
басса Андреем Ариткуловым.

Екатерина 
ЛОПАТИНА
Фото: mcx42.ru,
vk.mcx_kuzbass

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  АПК
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И не только зерновых, но и техни-
ческих культур, которые идут на экс-
порт. Ежегодно в регионе вводится 
в оборот не менее 20 тыс. гектаров 
неиспользуемых сельскохозяйствен-
ных земель. Сельскохозяйственными 
предприятиями Кузбасса с 2018 го-
да введено в оборот 177,1 тыс. гек-
таров земель, что позволило увели-
чить посевную площадь под зерно-
вые, зернобобовые и технические 
культуры. Еще 130 тысяч гектаров 
неиспользуемых земель будет вве-
дено в сельхозоборот до 2030 го-
да. На вводимых в оборот землях 
преимущественно возделываются
высокомаржинальные и экспортно
ориентированные сельскохозяйст-
венные культуры, что в конечном 
итоге обеспечивает продовольствен-
ную безопасность в целом и поло-
жительно влияет на повышение экс-
портного потенциала региона. 

Новые технологии, которые помо-
гают увеличить производительность, 
сегодня внедряют и животноводче-
ские хозяйства. Как результат – ста-
бильный рост по всем показателям.
Молочное скотоводство – перспек-
тивное и значимое для Кузбасса
направление. На долю Кузбасса по
производству молока и молочной
продукции в Сибири приходится
около 20%. В регионе реализуется
ряд инвестиционных проектов по 
строительству крупных молочных 
комплексов. 

Пищевая и перерабатывающая про-
мышленность также является важ-
ной частью агропромышленного
комплекса Кузбасса, призванной 
обеспечить устойчивое снабжение 
населения необходимыми продукта-
ми питания. Предприятия пищевой 
и перерабатывающей промышлен-
ности региона вырабатывают широ-
кий ассортимент продовольствен-
ных товаров.

– Сибирь не самый легкий для рас-
тениеводства регион в России. Рас-
скажите, с какими итогами вы за-
вершили 2024 год?

– В 2024 году в Кузбассе сложились
неблагоприятные погодные условия,
которые оказали негативное влия-

ние на развитие производства. Обиль-
ные ливневые дожди и град приве-
ли к переувлажнению верхних сло-
ёв почвы, что затруднило выход тех-
ники на поля, а также привело к ги-
бели посевов. В регионе был введён 
режим функционирования «Чрезвы-
чайная ситуация» в агропромышлен-
ном комплексе регионального ха-
рактера. Однако, несмотря на воз-
никшие трудности, в регионе сохра-
няется значительный потенциал для 
развития растениеводства благода-
ря природным условиям и биологи-
ческому разнообразию.

Посевная площадь в Кузбассе в 2024 
году составила 936 тыс. гектаров. По 
предварительным данным, валовой
сбор зерна составил 1130,8 тыс. 
тонн в весе после доработки, что пол-
ностью покрывает внутренние по-
требности региона. Урожай маслич-
ных культур составил 267,9 тыс. тонн 
маслосемян. Картофеля собрали 
132,6 тыс. тонн. Валовой сбор ово-
щей составил 20,7 тыс. тонн. 

В КУЗБАССЕ РАЗРАБОТАНА РЕГИОНАЛЬНАЯ ПРОГРАММА РАЗВИТИЯ 
МОЛОЧНОГО ЖИВОТНОВОДСТВА ДО 2035 ГОДА, НАЦЕЛЕННАЯ НА 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ РЕГИОНА ПРОДУКЦИЕЙ СОБСТВЕННОГО ПРОИЗВОД-
СТВА. ГОСУДАРСТВЕННАЯ ПОДДЕРЖКА ЗА СЧЕТ СРЕДСТВ ОБЛАСТНО-
ГО БЮДЖЕТА НАПРАВЛЕНА НА СТИМУЛИРОВАНИЕ ОБЪЕМОВ ПРОИЗ-
ВОДСТВА МОЛОКА И ВОЗМЕЩЕНИЕ ЧАСТИ ЗАТРАТ НА ПРИОБРЕТЕНИЕ 
ПЛЕМЕННОГО ПОГОЛОВЬЯ КРУПНОГО РОГАТОГО СКОТА. В 2024 ГО-
ДУ ПРИОБРЕТЕНО 2817 ГОЛОВ ПЛЕМЕННОГО МОЛОДНЯКА КРУПНОГО 
РОГАТОГО СКОТА. СУММА СУБСИДИЙ ИЗ РЕГИОНАЛЬНОГО БЮДЖЕТА 
СОСТАВИЛА 313,6 МЛН РУБЛЕЙ

--->

АПК  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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– Планы на посевную кампанию 
этого года уж строите? 

– В Кузбассе подготовка весенним 
полевым работам идет полным хо-
дом. В феврале-апреле проводим 
выездные совещания в сельских 
территориях, встречаемся с агрария-
ми, чтобы совместно выработать ме-
ры по подготовке и организованно-
му проведению в 2025 году сезон-
ных полевых сельскохозяйственных 
работ. Итоги встреч подведем на об-
ластной агрономической конферен-
ции в апреле. 

СВОИ СЕМЕНА –
ШАГ К ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

– Андрей Владимирович, насколько 
остро в регионе стоит вопрос обе-
спечения аграриев семенами соб-
ственной селекции, которые адап-
тированы под природные условия 
региона? 

– Что касается обеспеченности се-
менами сельскохозяйственных куль-
тур с учетом введенных санкций, то 
в Кузбассе отмечается только дефи-

цит семенного материала сортов 
картофеля категорий «оригиналь-
ные» и «элитные», пригодных для 
промышленной переработки на чип-
сы. С целью импортозамещения сель-
хозтоваропроизводители проводят
оценку сортов картофеля отечест-
венной селекции для замены имею-
щихся в производстве. 

– В 2024 году в Кемеровской обла-
сти открылся селекционно-семено-
водческий центр. Насколько такой 
центр необходим кузбасским агра-
риям, какие задачи он будет вы-
полнять?

– Да, в прошлом году в Кузбассе от-
крылся первый в регионе селекци-
онно-семеноводческий центр. Пред-
приятие занимается производством 
элитных семян ячменя, гороха и пше-
ницы. Оснастили предприятие самой 
современной техникой, укомплек-
товали кадрами. Проведена боль-
шая научная работа. Выведены се-
мена, которые адаптированы к на-
шим почвам и природным условиям. 
Этот материал гарантирует высокую 
урожайность. Для Кузбасса открытие 
собственного селекционно-семено-
водческого центра – важный шаг 
к продовольственной безопасности. 
Задача созданного предприятия – 
покрыть потребности Кузбасса, а за-
тем СФО в качественном посадоч-
ном материале. Как было отмечено 
на церемонии открытия, это не про-
сто производство элитных семян, 
это защита нашего сибирского рын-

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ 8-800-505-30-73
Все товары сертифицированы40

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  АПК
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ка от некачественного и опасного 
семенного материала. 

– Как организована работа селекци-
онно-семеноводческого комплекса, 
какова его мощность?

– Специалисты открывшегося селек-
ционно-семеноводческого центра
работают в связке с ведущими сель-
скохозяйственными НИИ страны, при
производстве применяются цифро-
вые технологии. На площадке есть 
современный зерноочистительный 
комплекс. Построено зернохрани-
лище с вертикальным типом хране-
ния на 9 тыс. тонн. Посевная площадь 
под разведение элитных и гибрид-
ных культур составляет более 9 тыс. 
гектаров, еще 1,5 тысячи гектаров 
ранее неиспользуемых земель до-
полнительно введут через год.

Выращенные семена проходят ка-
либровку, очистку, обработку от вре-
дителей и болезней, правильно хра-
нятся. В результате они дадут хоро-
шую всхожесть, устойчивость к не-
гативным воздействиям и более вы-
сокую урожайность. Уже выпуще-
ны опытные партии семян двух со-
ртов ячменя, двух сортов гороха, 
пяти сортов пшеницы. При выходе 
предприятия на производственную 
мощность здесь будут ежегодно про-
изводить 20 тыс. тонн семян сель-
скохозяйственных культур высоких 
репродукций.

Посадочным материалом стандарта 
«элита» селекционно-семеноводче-
ский центр в первую очередь будет 
снабжать хозяйства Кузбасса. Преж-
де семена такого уровня приходи-
лось закупать в Омской области, на 
Алтае или за границей. Для кузбас-
ских селян это двойная выгода бы-
стро получают элитные семена по 
более доступной цене, потому что 
нет затрат на логистику. --->

АПК  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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ПЕРСПЕКТИВЫ 
ЖИВОТНОВОДСТВА

– Сейчас в стране много внимания 
уделяется развитию молочного 
животноводства. С какими итога- 
ми по этому направлению работы 
Кемеровская область подошла 
к 2025 году?

– Анализ работы отрасли животно-
водства Кузбасса показывает, что 
полной стабилизации этой важней-
шей отрасли АПК региона пока не 
наступило. Современное состояние 
рынка производства молока и говя-
дины не может быть охарактеризо-
вано как стабильное и развиваю- 
щееся. Сохраняется тенденция со-
кращения у населения и в ряде сель-
хозпредприятий численности круп-
ного рогатого скота, в том числе ко-
ров, даже ликвидации поголовья ко-
ров и, как следствие, уменьшение 
объемов производства молока – ос-
новного источника доходов сельхоз-
товаропроизводителей области.

Поголовье коров во всех категори-
ях хозяйств за последние три года 
сократилось на 8,4 тыс. голов. Наи-
большее сокращение поголовья до-
пустили хозяйства населения, за этот 
период в этой категории хозяйств 
снижение составило 4,5 тыс. коров. 
Сельскохозяйственные организации 
сократили поголовье на 2,7 тыс. ко-
ров, а крестьянские (фермерские) 
хозяйства и хозяйства индивидуаль-
ных предпринимателей на 1,2 тыс. 
коров.

По итогам работы 2024 года в хо-
зяйствах всех категорий произве-
дено 245,2 тыс. тонн молока, что на 
17,4 тыс. тонн или на 6,6% меньше 
уровня предыдущего года. 

Сельскохозяйственные организации 
допустили спад производства мо-
лока в размере 2,5% (3,6 тыс. тонн), 
крестьянские (фермерские) хозяйст- 
ва и хозяйства индивидуальных 
предпринимателей – 16,8% (4,8 тыс.
тонн), хозяйства населения – 9,9% 
(9,0 тыс. тонн).

Из 17 муниципальных образований 
рост производства молока в органи-
зованном секторе обеспечен лишь 
в трех округах, максимальный в Че-
булинском (193,8%), Промышлен-

новском (100,6%), Прокопьевском 
(103,1%) округах. Это стало возмож- 
ным за счет реализации инвестици- 
онного проекта по строительству 
животноводческого комплекса на 
2400 коров в Чебулинском округе 
и увеличения производства пого- 
ловья коров и роста продуктивно- 
сти на действующих предприятиях 
Промышленновского и Прокопьев-
ского округов. 

Самое крупное предприятие в обла-
сти – АО «Ваганово». Поголовье ко-
ров, принадлежащих обществу, со-
ставляет 20% поголовья, содержа-
щихся в сельскохозяйственных орга-
низациях Кузбасса, а производство 
молока – 24,8%. --->
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– Есть план, как увеличить произ-
водства молока?

– Рост производства молока плани-
руется обеспечивать за счет стро-
ительства новых животноводческих 
комплексов и повышения генетиче-
ского потенциала животных. В госу-
дарственной программе Кемеров-
ской области – Кузбасса «Государст-
венная поддержка агропромышлен-
ного комплекса Кузбасса» предус-
мотрено возмещение затрат сель-
скохозяйственным товаропроизво-
дителям за приобретение высоко-
продуктивного племенного маточ-
ного поголовья. В 2024 году приоб-
ретено 2817 голов племенного мо-
лодняка крупного рогатого скота.
Сумма субсидий из регионального
бюджета составила 313,6 млн 
рублей.

– Как складывается ситуация 
в мясном животноводстве 
и птицеводстве?

– В 2024 году произведено скота 
и птицы на убой в живой массе во 
всех категориях хозяйств – 173,3 
тыс. тонн – это больше на 12,8 тыс. 
тонн (7,9%) уровня 2023 года. Основ-
ной прирост производства скота 
и птицы на убой произошел в сель-
скохозяйственных организациях – 
11,2% (15,0 тыс. тонн).

Основными производителями мя-
са в Кузбассе являются свиноком-
плексы и птицефабрики. На терри-
тории Кузбасса осуществляют свою 
деятельность два свинокомплекса, 
ООО «СПК «Чистогорский» и ООО 
«Боровково». Производство сви-
ней на убой (в живом весе) соста-
вило во всех категориях хозяйств 
71,6 тыс. тонн, что на 5,9% больше 
уровня 2023 года. Прирост произ-

водства обеспечен за счет сельско-
хозяйственных организаций. Сель-
скохозяйственные организации 
в 2024 году отправили на убой 
62,2 тыс. тонн свиней в живом весе 
и увеличили производство на 8,0% 
к уровню прошлого года. Хозяйства 
населения, хозяйства индивидуаль-
ных предпринимателей и крестьян-
ские (фермерские) хозяйства допу-

стили снижение производства сви-
ней на убой к уровню 2023 на 7,7% 
и 47,4% соответственно.

Производство птицы на убой (в жи-
вом весе) во всех категориях хозяйств 
в 2024 году составило 69,0 тыс. тонн.
Прирост производства птицы на убой 
(в живом весе) составил 117,1%. Сель-
скохозяйственными организациями 
произведено 65,2 тыс. тонн птицы 
на убой. Этот показатель на 18,8% 
выше уровня 2023 года. Увеличение
объемов производства птицы на убой 
в 2024 году достигнуто за счет уве-
личения производства на птицефа-
бриках мясного направления про-
дуктивности, ООО «Кузбасский брой-
лер» и ООО «Птицефабрика Трудар-
мейская» на 8,1 и 1,7 тыс. тонн соот-
ветственно. ООО «Птицефабрика
Трудармейская» расширяет свое 
производство и продолжает рекон-
струкцию производственных кор-
пусов на обособленном подразде-
лении «Мысковская птицефабрика». 
Также произведено птицы на убой 
больше уровня прошлого года на 
птицефабриках яичного направле-
ния продуктивности за счет выбра-
ковки взрослой птицы.

В ЭТОМ ГОДУ ВВОДИТСЯ НОВОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ГОСПОДДЕРЖКИ. 
67,8 МЛН РУБЛЕЙ БУДЕТ НАПРАВЛЕНО НА РЕАЛИЗАЦИЮ МЕРО-
ПРИЯТИЙ ПО СОДЕЙСТВИЮ ПОВЫШЕНИЮ КАДРОВОЙ ОБЕСПЕ-
ЧЕННОСТИ ПРЕДПРИЯТИЙ АГРОПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА. 
ЭТО ВЫПЛАТЫ СТИМУЛИРУЮЩЕГО ХАРАКТЕРА УЧИТЕЛЯМ АГ-
РОКЛАССОВ, МОДЕРНИЗАЦИЯ И ОСНАЩЕНИЕ ОБЪЕКТОВ СПЕЦИ-
АЛЬНОГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ И АГРОКЛАССОВ, 
СТРОИТЕЛЬСТВО (ПРИОБРЕТЕНИЕ) ЖИЛЬЯ, ВОЗМЕЩЕНИЕ ДО 90 
% ЗАТРАТ ЗА УЧЕБУ И ПРОХОЖДЕНИЕ ПРАКТИКИ СТУДЕНТОВ

--->
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Производство мяса крупного рога-
того скота не является основным ви-
дом продукции в регионе. Специа-
лизированных хозяйств по разве-
дению крупного рогатого скота не 
имеется, есть фермерские хозяйства
с небольшим количеством пого-
ловья мясных пород скота и одна
сельскохозяйственная организация.
Тем не менее, в прошедшем году 
произошел прирост производства 
мяса крупного рогатого скота на 
убой (в живом весе). Крупного рога-
того скота на убой было отправле-
но 21,8 тыс. тонн, это больше на 
1,1 тыс. тонн или 5,5% чем в 2023 го-
ду. Основными производителями 
мяса крупного рогатого скота явля-
ются хозяйства населения – 50,5%. 
Сельскохозяйственными организа-
циями произведено 8,6 тыс. тонн, 
больше уровня 2023 года на 2,0 тыс. 
тонн или 31,5%.

Яиц в 2024 году произвели 1319,5 
млн штук (101,0% к уровню 2023 го-
да). Производство яиц сосредото-
чено в основном на четырех птице-
фабриках и в одном крестьянском 
(фермерском) хозяйстве. Сельскохо-
зяйственными организациями про-
изведено 1201,6 млн штук (101,7% 
к уровню 2023 года). 

– Вы уже сказали, что производство 
молока будет увеличиваться и за 
счет строительства новых животно-
водческих ферм. Какие уже сейчас 
есть интересные и значимые для 
Кемеровской области проекты?

– В Кузбассе разработана региональ-
ная программа развития молочного
животноводства до 2035 года, на-
целенная на обеспечение региона
продукцией собственного произ-
водства. Государственная поддержка 
за счет средств областного бюдже-

та направлена на стимулирование
объемов производства молока и воз-
мещение части затрат на приобрете-
ние племенного поголовья крупного 
рогатого скота. 

Увеличение по производству моло-
ка будет достигнуто за счет реали-
зации инвестиционных проектов по 
строительству животноводческих 
комплексов молочного направления 
АО «Ваганово» и ООО «МТФ Родная 
земля».

В настоящее время ООО «МТФ Род-
ная земля» реализует инвестици-
онный проект по строительству жи-
вотноводческого комплекса в Про-
мышленновском округе мощностью 
3350 коров. 

В планах АО «Ваганово» модерни-
зация молочного комплекса в Про-
мышленновском округе с увели-
чением поголовья коров до уров-
ня 10000 голов, модернизация мо-

лочного комплекса в Чебулинском 
округе с увеличением поголовья 
коров до 5000 голов, строитель-
ство молочных комплексов вмести-
мостью 8200 голов коров.

Реализация данных инвестиционных 
проектов предполагает развитие на-
правления переработки сырого мо-
лока, которое включает в себя два ос-
новных направления: строительство 
завода по производству мягких сы-
ров мощностью 45,0 тыс. тонн в год 
(срок реализации проекта 2025-
2026 гг.) и строительство завода 
по глубокой переработке молока
мощностью 350 тыс. тонн в год 
(2029-2031 гг.).

ГОСПОДДЕРЖКА
– Андрей Владимирович, каков 
вклад фермерских хозяйств ре-
гиона в успехи АПК?

– Фермерские хозяйства Кузбасса
производят около 20% продукции. 
Всего в регионе около 1000 фер-
мерских хозяйств, которые зани-
маются молочным и мясным ското-
водством, птицеводством, растение-
водством, пчеловодством и други-
ми направлениями. Они обеспечи-
вают кузбассовцев качественной 
и натуральной продукцией местного 
производства. Каждый год благода-
ря грантам, федеральной и област-
ной поддержке появляются новые, 
расширяются действующие произ-
водства. 

– Региональные власти поддержи-
вают создание и развитие фермер-
ских хозяйств?

– В 2024 году в рамках нацпроекта
«Малое и среднее 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  АПК
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предпринимательство и поддержка 
индивидуальной предприниматель-
ской инициативы» на помощь ферме-
рам и сельхозкооперативам в Кузбас-
се было выделено 55,3 млн рублей. 
Одна из мер в рамках нацпроекта – 
грант «Агростартап» для тех, кто толь-
ко начинает или планирует начать биз-
нес в сельском хозяйстве. В 2024 го-
ду на гранты «Агростартап» Кузбассу 
было выделено 34,8 млн рублей. 
В результате конкурсного отбора гос-
поддержку получили восемь ферме-
ров. Четверо из них будут занимать-
ся развитием молочного скотовод-
ства. Остальные – развивать мясное 
скотоводство, производство и пере-
работку козьего молока, картофеля. 

Также в рамках нацпроекта предус-
мотрены субсидии на возмещение 
части затрат сельскохозяйственным 
потребительским кооперативам. 
В 2024 году 9 сельскохозяйствен-
ных потребительских кооперати-
вов региона получили субсидии на 
возмещение части затрат на общую 
сумму 12,4 млн рублей.

В рамках региональных мер господ-
держки в 2024 году один сельско-
хозяйственный потребительский ко-
оператив получил грант в размере 
5,3 млн рублей. Кроме того, в 2024 
году две семейные фермы получи-
ли грантовую поддержку на общую 
сумму 30,6 млн рублей.

– Какая вообще государственная 
поддержка оказывается аграриям 
Кемеровской области?

– В 2025 году в регионе государст-

венная поддержка сельхозтоваро-
производителей региона будет осу-
ществляться по 34 направлениям 
субсидирования. На поддержку АПК 
выделено 1 млрд 260 млн рублей, 
в том числе: 

– 719,2 млн рублей – на поддержку 
животноводства (на производство 
молока, на переработку молока, на 
поддержку племенного животновод-
ства, сельскохозяйственное страхо-
вание, на приобретение племенного 
поголовья крупного рогатого скота, 
субсидии сельскохозяйственным по-
требительским кооперативам на за-
куп молока у ЛПХ, на создание, мо-
дернизацию объектов агропромыш-
ленного комплекса, а также приоб-
ретение и ввод в промышленную 
эксплуатацию маркировочного обо-
рудования);

– 301,8 млн рублей – на поддержку 
растениеводства (на проведение аг-
ротехнологических работ, поддержку 
элитного семеноводства, сельскохо-
зяйственное страхование, на заклад-
ку и уход за многолетними насажде-
ниями, стимулирование уве-
личения производства картофеля 
и овощей, субсидия производите-
лям зерновых культур, на проведе-
ние мелиоративных мероприятий, 
на подготовку проектов межевания 
земельных участков и проведение 
кадастровых работ);

– 171,4 млн рублей – на развитие 
малых форм хозяйствования (гран-
ты семейным фермам, грант «Агро-
прогресс», гранты сельскохозяйствен-
ным потребительским кооперати-
вам, гранты «Агростартап», субсидии 
сельскохозяйственным потребитель-
ским кооперативам на развитие ма-
териально технической базы, субси-
дии Центру компетенций).

Также в этом году вводится новое на-
правление господдержки. 67,8 млн 
рублей будет направлено на реали-
зацию мероприятий по содействию 
повышению кадровой обеспеченно-
сти предприятий агропромышлен-
ного комплекса. Это выплаты стиму-
лирующего характера учителям аг-
роклассов, модернизация и оснаще-
ние объектов специального профес-
сионального образования и агро-
классов, строительство (приобрете-
ние) жилья, возмещение до 90% за-
трат за учебу и прохождение прак-
тики студентов.

– Благодарим за интервью, Андрей 
Владимирович! Надеемся, что сель-
ское хозяйство Кузбасса продолжит 
свое развитие, а все намеченные 
цели будут достигнуты.

АНДРЕЙ АРИТКУЛОВ, заместитель председателя 
Правительства Кемеровской области – Кузбасса – 
министр сельского хозяйства Кузбасса:

«В 2024 ГОДУ В КУЗБАССЕ ОТКРЫЛСЯ ПЕРВЫЙ В РЕГИОНЕ СЕЛЕКЦИ-
ОННОСЕМЕНОВОДЧЕСКИЙ ЦЕНТР. ПРЕДПРИЯТИЕ  ЗАНИМАЕТСЯ ПРО-
ИЗВОДСТВОМ ЭЛИТНЫХ СЕМЯН ЯЧМЕНЯ, ГОРОХА И ПШЕНИЦЫ. ДЛЯ 
КУЗБАССА ЭТО ВАЖНЫЙ ШАГ К ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНО-
СТИ. ЗАДАЧА СОЗДАННОГО ПРЕДПРИЯТИЯ – ПОКРЫТЬ ПОТРЕБНОСТИ 
КУЗБАССА, А ЗАТЕМ СФО В КАЧЕСТВЕННОМ ПОСАДОЧНОМ МАТЕРИАЛЕ. 
ЭТО НЕ ПРОСТО ПРОИЗВОДСТВО ЭЛИТНЫХ СЕМЯН, ЭТО ЗАЩИТА НА-
ШЕГО СИБИРСКОГО РЫНКА ОТ НЕКАЧЕСТВЕННОГО И ОПАСНОГО СЕ-
МЕННОГО МАТЕРИАЛА»

С
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Ильшат Фазрахманов:
«Обновление парка сельхозмашин – 

фундамент будущего урожая»

– Ильшат Ильдусович, минувший 
год для растениеводов всей Рос-
сии был очень непростым, как он 
сложился для аграриев Респуб-
лики Башкортостан, если говорить 
в цифрах, то какие итоги?

– Несмотря на сложные погодные ус-
ловия, валовое производство про-
дукции сельского хозяйства Респуб-
лики Башкортостан в 2024 году со-
ставило 251,7 млрд рублей. Таким 
образом, индекс производства сель-
хозпродукции в ушедшем году до-
стиг 100,8%. Видим значительный 
рост производства в товарном сек-
торе. Сельхозпредприятия республи-

С 18 по 21 марта в Уфе в выставочном комплексе 
«Экспо» пройдет Агропромышленный форум и юби-
лейная, 35-я, международная выставка «АгроКом-
плекс». Не случайно одно из крупнейших отрасле-
вых мероприятий вот уже более трех десятков лет 
проходит в Республике Башкортостан. АПК региона –
динамично развивающаяся отрасль экономики, у ко-
торой есть потенциал по увеличению объемов про-
изводства сельскохозяйственной продукции. Гово-
рим с заместителем Премьер-министра Республи-
ки Башкортостан – министром сельского хозяйства 
Ильшатом Фазрахмановым об итогах минувшего 
2024 года, планах на этот год и отличительных 
особенностях АПК региона.

Екатерина 
ЛОПАТИНА
Фото: mcx.gov.ru, 
pravitelstvorb.ru

ОПЫТ ЛИДЕРОВ АГРОБИЗНЕСА
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ки в прошлом году произвели про-
дукции на 111 млрд руб. , индекс 
вырос почти до 107%, в фермерских 
хозяйствах показатели составили 
33,3 млрд руб. и 105%. 

При этом в личных хозяйствах граж-
дан производство падает. Это было 
ожидаемо и уже стало тенденцией 
последних лет. Доля товарного сек-
тора в агропромышленном комплек-
се республики уже достигла 60% 
и будет расти дальше. В разрезе от-
раслей сельского хозяйства наиболь-
ший прирост в 2024 году показало 
растениеводство – 103,7%. Хотя в те-
кущем году в республике из-за пе-
реувлажнения почвы на террито-
рии всех 54 муниципальных райо-
нов региона был введен режим ЧС. 
Площадь гибели посевов составила 
почти 179 тыс. гектар, что повлек-
ло за собой недобор урожая зер-
новых и зернобобовых культур. Не-
смотря на это аграрии республики 
смогли собрать 3,2 млн тонн зерна, 
при внутренней потребности 2 млн 
тонн. В то же время сахарной све-
лы произведено 2 млн 638 тысяч 
тонн или 156% к уровню 2023 года. 
Производство масличных культур 
по сравнению с прошлым годом вы-
росло на 39%, всего намолочено 
736 тыс. тонн маслосемян.

– На Всероссийском агрономиче-
ском совещании в январе этого го-
да республику отметили как реги-
он, который входит в пятерку ли-
деров по приобретению сельско-
хозяйственной техники. По данным 
Минсельхоза РФ, было приобретено 
2559 единиц сельхозтехники. В ка-
ком состоянии сейчас находится ры-
нок сельхозтехники в республике, 
какую поддержку власть оказыва-
ет аграриям? 

приобретения техники увеличились 
в два раза. Всего с 2019 года агра-
риями закуплено более 18 тыс. еди-
ниц современной техники и сель-
скохозяйственного оборудования 
на сумму около 64 млрд рублей. 

Важно, что в республике действует
программа модернизации техниче-
ского парка АПК, в рамках которой 
аграриям субсидируют до 50% затрат 
на приобретение техники и обору-
дования. В 2024 году на возмеще-
ние затрат из регионального бюд-
жета направлен 1 млрд рублей. За 
последние шесть лет объем регио-
нальных субсидий по программе 
составил 8,2 млрд рублей.

– Ильшат Ильдусович, вы уже затро-
нули тему нового полевого сезона. 
Расскажите, как идет подготовка 
к нему, определена ли уже структу-
ра посевных площадей?

– Посевная кампания – в числе пер-
востепенных задач, стоящих сегод-
ня перед отраслью. Планируется за-
сеять 2,8 млн га пашни. Озимых осе-
нью было посеяно меньше обычно-
го – около 250 тыс. га, из-за крайне 
неблагоприятных погодных условий. 
Это значит, что весной работы на по-
лях будет побольше. В 30 млрд руб. 
оцениваем стоимость предстоящей 
посевной кампании – на 25% боль-
ше, чем в прошлом году. Для све-
дения, весенние полевые работы 
в 2024-м году обошлись аграриям 
региона в 24 млрд руб. Пока выру-
чают льготные кредиты, очень важ-
ная федеральная господдержка. 

– В прошлом году наши аграрии, не-
смотря на непростые экономические 
условия, продолжили активное об-
новление парка сельскохозяйствен-
ных машин и оборудования. Это хо-
роший задел для нового полевого 
сезона и, можно сказать, фундамент 
будущего урожая. Как правило, «окна» 
для сева в республике короткие, по-
этому важно, насколько эффективная 
и современная техника будет в это 
время работать.

По итогам 2024 года хозяйства рес-
публики закупили сельскохозяйствен-
ной техники на 12,3 млрд рублей. 
Всего аграрии приобрели 394 трак-
тора различного тягового класса,
181 зерноуборочный и 55 кормо-
уборочных комбайнов, 495 единиц
почвообрабатывающих и посевных
машин и других видов техники. В це-
лом за последние 5 лет темпы роста 

--->

ОПЫТ ЛИДЕРОВ АГРОБИЗНЕСА

ПО ИТОГАМ 2024 ГОДА ХОЗЯЙСТВА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН 
ЗАКУПИЛИ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ТЕХНИКИ НА 12,3 МЛРД 
РУБЛЕЙ. ВСЕГО АГРАРИИ ПРИОБРЕЛИ 394 ТРАКТОРА РАЗЛИЧНОГО 
ТЯГОВОГО КЛАССА, 181 ЗЕРНОУБОРОЧНЫЙ И 55 КОРМОУБОРОЧНЫХ 
КОМБАЙНОВ, 495 ЕДИНИЦ ПОЧВООБРАБАТЫВАЮЩИХ И ПОСЕВНЫХ 
МАШИН И ДРУГИХ ВИДОВ ТЕХНИКИ
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С ноября 2024 года получили льгот-
ных кредитов на 11 млрд руб. с от-
крытием очередных лимитов, до ап-
реля возьмём ещё не менее 15-17 
млрд руб. кредитов. Структура по-
севных площадей глобальных изме-
нений не претерпит, она у нас усто-
явшаяся. По-прежнему большая 
часть площадей будет отведена под 
зерновые и зернобобовые культуры, 
ожидаем небольшое сокращение 
посевов с сахарной свеклой. 

– Поделитесь основными тенден-
циями в животноводческой отрасли, 
как здесь происходит модерниза-
ция и насколько приоритетным на-
правлением сейчас является живот-
новодство для региона?

– Интенсификация процессов в агро-
промышленном комплексе и выход 
на проектную мощность новых жи-
вотноводческих площадок позволи-
ли достигнуть устойчивого роста то-
варного производства молока и мя-
са в республике.

По итогам 2024 года, в сравнении 
с аналогичным периодом 2023 го-
да, производство товарного молока 
в Башкортостане выросло на 1,6% 
и составило 786,3 тыс. тонн (49,6% 
от общего объема производства).

Важным фактором развития отрасли 
стало активное строительство новых, 
а также реконструкция и модерни-
зация существующих комплексов. 
В 2024 году реализовано 3 инвести-
ционных проекта по строительству 
и модернизации молочно-товар-
ных комплексов, которые обеспе-
чат дальнейший рост производства 
молока в товарном секторе. Всего 

шлого года составил 103,2%, по то-
варному сектору – 107% (306 тыс. 
тонн, +20 тыс. тонн).

– В чем отличительная черта агро-
промышленного комплекса Респуб-
лики Башкортостан, который по 
многим позициям входит в число 
лучших в стране?

– Тот баланс, который выстроен се-
годня в Башкортостане между ма-
лым, средним и крупным бизнесом,
является конкурентным преимущест-
вом нашей территории. Каждый субъ-
ект экономики в АПК региона зани-
мает свою нишу, имеет своего потре-
бителя, свой спрос и свою стратегию 
развития. Малый бизнес увеличи-
вает переработку, занимает локаль-
ные рынки натуральной башкирской 
продукцией. Крупные компании – 
инвестируют в АПК региона. 

Если сегодня агропромышленный 
комплекс республики производит 
в полтора раза больше продукции, 
чем необходимо, то у нас есть все 
возможности обеспечить трёхкрат-
ное превышение потребности.

– Тот факт, что республика произво-
дит больше продукции, чем нужно 
для внутреннего потребления, гово-
рит об ее высоком экспортном по-
тенциале. Куда вы экспортируете 
продукцию и в каком объеме?

– Производители продукции АПК Баш-
кортостана за шесть лет реализации 
нацпроекта «первой эпохи» в 2,8 ра-
за увеличили поставки за рубеж, в фи-
нансовом выражении. В 2019 году
экспортный объем в АПК республи-
ки составлял 330,9 тыс. тонн на 

с 2018 года на проектную мощность 
вышли 21 молочная индустриаль-
ная ферма, которыми в настоящее 
время производится около 42% то-
варного молока (303,9 тыс. тонн).

Положительная динамика связана 
также с повышением продуктивно-
сти молочного стада. В среднем по 
республике в сельскохозяйственных 
организациях надой молока на одну 
корову за январь-декабрь 2024 года 
составил 7702 кг, рост – 107,3%.

Активная реализация инвестицион-
ных проектов в АПК Башкортостана 
также обеспечила стабильный рост 
производства мяса. За прошлый год 
в республике произвели порядка 
436 тыс. тонн мяса скота и птицы (на 
убой в живом весе). Рост по сравне-
нию с аналогичным периодом про-

ОПЫТ ЛИДЕРОВ АГРОБИЗНЕСА
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112,6 млн долларов, а в 2024 году 
показатели уже выросли до 620 тыс. 
тонн на 320,9 млн долларов.

Башкортостан продолжает активную 
внешнеэкономическую деятельность 
с партнерами из 41 страны мира. 
Это не только страны СНГ, такие как 
Казахстан, Узбекистан, Азербайджан, 
Туркменистан, Беларусь, но и Китай, 
Индия, Иран, Ирак, Алжир и другие. 
В структуре экспорта существенная 
часть приходится на поставки мас-
ложировой продукции (более 68%), 
порядка 14% составляет продукция 
пищевой и перерабатывающей про-
мышленности и более 7% – зерно-
вые культуры.

ния агропромышленного комплекса, 
причем не только республики, но 
и других регионов России и даже
многих зарубежных стран. «Агро-
Комплекс» стал эффективной плат-
формой для демонстрации передо-
вых технологий, что привлекает ин-
терес со стороны профессионалов
отрасли. В выставке примут участие
около 400 компаний из 40 регио-
нов России и зарубежья. На экспо-
зиции будет представлен полный 
спектр продукции, технологий и ус-
луг в АПК, а экспоненты разместят-
ся в четырех залах и на уличной 
экспозиции.

Совместно с выставкой пройдет Агро-
промышленный форум, где специа-
листы смогут делиться опытом и по-
лучать знания о лучших практиках 
в отрасли. Программа форума очень 
насыщенная, рассчитана на четыре 
дня. Основное мероприятие – пле-
нарное заседание на тему «Экспорт 
АПК: цели, тренды и ключевые ори-
ентиры развития 2030».

Международная повестка также бу-
дет затронута на секции «Развитие 
сотрудничества с внешними страна-
ми – успешные кейсы экспортеров». 
Всего в рамках деловой программы 
пройдет более 25 мероприятий.

ве, а также реализации проектов по 
техническому перевооружению ме-
лиоративных систем. 

В животноводстве стоит стратегиче-
ская задача до 2030 года построить 
и модернизировать еще 30 молоч-
ных индустриальных ферм. На се-
годня в молочном скотоводстве уже 
реализуется и планируется к реали-
зации более 10 проектов по строи-
тельству и модернизации молочно-
товарных комплексов, из них 4 пла-
нируется завершить в 2025 году.

Первостепенной задачей на 2025 год 
остается и сохранение темпов обнов-
ления парка техники в объеме 12-14 
млрд рублей в год.

– В республике постоянно проходят 
крупные отраслевые выставки. В се-
редине марта у вас пройдет одно из 
крупнейших мероприятий россий-
ского АПК, о котором Вы уже упо-
мянули, – международная выставка 
«АгроКомплекс». Что она значит для 
республики? Раскройте, пожалуйста, 
главную тему форума. 

– Неспроста выставка проводится 
уже в 35-й раз, и стабильно расту-
щий поток участников определяет 
уровень доверия и авторитета пло-
щадки. В рамках мероприятия де-
монстрируются все яркие достиже-

Генеральный информационный партнер 
выставки «АгроКомплекс»

Президент России Владимир Путин 
поставил задачу – увеличить экспорт 
к 2030 году не менее чем в 1,5 раза 
по сравнению с уровнем 2021 года. 
Для достижения амбициозных целей 
идет работа по разработке экспорт-
ной стратегии на ближайшие 6 лет, 
где будут определены приоритетные 
товары и страны поставок, планы по 
достижению целевых показателей. 
Документ планируют презентовать 
на 35-й международной выставке 
«АгроКомплекс», которая пройдет 
с 18 по 21 марта 2025 года в г. Уфе. 

– Какие первоочередные задачи 
ставите перед агропромышленным 
комплексом республики в 2025 го-
ду, какие направления развития 
видите?

– В числе приоритетных задач, стоя-
щих перед агрокомплексом Башкор-
тостана на 2025 год, – наращивание 
объемов производства продукции 
растениеводства с помощью введе-
ния в оборот не менее 33 тыс. га не-
используемой пашни, роста исполь-
зования минеральных удобрений до 
98 тыс. тонн в действующем вещест-

СТРУКТУРА ПОСЕВНЫХ ПЛО-
ЩАДЕЙ В БАШКОРТОСТАНЕ 
ГЛОБАЛЬНЫХ ИЗМЕНЕНИЙ 
НЕ ПРЕТЕРПИТ, ОНА В РЕГИОНЕ 
УСТОЯВШАЯСЯ. ПО-ПРЕЖНЕМУ 
БОЛЬШАЯ ЧАСТЬ ПЛОЩАДЕЙ 
БУДЕТ ОТВЕДЕНА ПОД ЗЕРНОВЫЕ 
И ЗЕРНОБОБОВЫЕ КУЛЬТУРЫ, 
ОЖИДАЕМ НЕБОЛЬШОЕ СОКРА-
ЩЕНИЕ ПОСЕВОВ С САХАРНОЙ 
СВЕКЛОЙ

С

ОПЫТ ЛИДЕРОВ АГРОБИЗНЕСА
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С первого дня и по 
лучшим стандартам: 

в Башкортостане заработал новый дилерский 
центр Петербургского тракторного завода 

РОССИЙСКОЕ СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕНИЕ

Республика Башкортостан неизменно входит в России в число лидеров по обновлению парка сель-
скохозяйственной техники. Только в 2024 году аграрии региона приобрели 2559 единиц высокопро-
изводительной техники на сумму 12,3 млрд рублей. А с 2019 года суммарно закуплено более 18,6 
тысяч машин на сумму 68 млрд рублей. Такие цифры озвучил заместитель Премьер-министра Прави-
тельства Республики Башкортостан – министр сельского хозяйства Ильшат Фазрахманов на откры-
тии нового дилерского центра «Техника роста» по продаже и обслуживанию сельскохозяйственных 
машин Кировец.
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УКРЕПЛЕНИЕ СЕРВИСНОЙ 
ПОДДЕРЖКИ АГРАРИЕВ
Компания «Техника роста» – новичок 
на рынке сельскохозяйственной тех-
ники в Республике Башкортостан, 
работает с 2024 года. Компания – офи-
циальный дилер АО «Петербургский 
тракторный завод» в Башкортостане 
и изначально создавалась под флаг-
манский бренд – Кировец. Открытие 
нового дилерского центра в Уфе по-
зволит аграриям республики быстрее 
и проще приобретать высокотехно-
логичную сельхозтехнику, запасные 
части и проводить техническое об-
служивание агромашин.

Ильшат Фазрахманов отметил, что 
наличие в регионе дилерских цен-
тров жизненно необходимо для раз-
вития сельского хозяйства республи-
ки. Ведь без надежно работающих 
тракторов, комбайнов, сеялок и дру-
гих сельхозмашин хороших урожаев 
не получить. Не имеет смысла вкла-
дывать десятки миллионов рублей 
в технику, считает заместитель Пре-
мьер-министра Правительства Ре-
спублики Башкортостан – министр 
сельского хозяйства, если в самый 
ответственный момент сезона из-за 
поломок она не сможет работать 
в поле. Качественные дилерские цен-
тры гарантируют достойное техни-
ческое обслуживание, дают аграри-
ям возможность во время полевых 
работ оперативно отремонтировать 
трактор или обменять его.

– Популяция техники Кировец в ре-
спублике порядка 1200 машин. Чет-
верть из них поставлена в последние 
пять лет, а средний возраст остальных 
превышает 20 лет. Сегодня, открывая 
новый дилерский центр «Техника 
роста», мы делаем важный шаг в сто-
рону укрепления сервисной поддерж-
ки местных аграриев и обновления 

их парка техники, – рассказал Ринат 
Амиров, исполнительный директор 
ООО «Техника Роста». 

Улучшению дилерского обслужива-
ния сельхозмашин башкирских зем-
ледельцев будет способствовать и тот 
факт, что «Техника роста» создава-
лась на основе глубокого понимания 
аграрного рынка страны, с учетом 
региональной специфики и лучших 
практик зарубежных поставщиков. 

Заместитель директора по прода-
жам АО «Петербургский тракторный 
завод» Борис Филин отметил, что 
общая площадь нового дилерского 
центра Кировца составляет почти 
1400 м2. В нем разместились сер-
висная и ремонтная зоны, рассчи-
танные, в том числе, на капитальный 

ремонт запасных частей уже суще-
ствующего регионально парка тех-
ники и модернизацию тракторов 
Кировец, тренинг-центр для обучения 
механизаторов и повышения квали-
фикации специалистов и, конечно, 
склад, где уже сегодня в наличии на-
ходятся запчасти на сумму 38 млн 
рублей, что дает возможность до-
ставить их до аграриев в течение 24 
часов. 

НОВЫЙ ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ 
КОМБАЙН
Ярким моментом открытия дилер-
ского центра «Техника роста» стала 
презентация аграриям Республики 
Башкортостан новинки --->

РОССИЙСКОЕ СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕНИЕ
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Петербургского тракторного завода – 
зерноуборочного комбайна Кировец 
К-100. Впервые эту машину предста-
вили в октябре минувшего года на 
выставке «Агросалон-2024». Сейчас 
аграрии республики могут его при-
обрести в дилерском центре.

Кировец К-100 производится в ко-
операции с белорусским заводом 
«Гомсельмаш». Комбайн будет иде-
альной машиной для хозяйств с уро-
жайностью полей 25-40 ц/га. Вы-
грузной шнек со скоростью 70 л/сек 
позволяет опустошить полный бун-
кер объемом 7000 л за 2,5 минуты. 
В машине применена схема с одним 
молотильным барабаном, битером 
и клавишным соломотрясом, что обе-
спечивает высокую надёжность тех-
нологического процесса при работе 
на различных культурах и агрофо-
нах. Четко сбалансированная работа 
всех систем обеспечивает пропуск-
ную способность комбайна по хлеб-
ной массе 10 кг/с.

– Сегодня посмотрели новый ком-
байн Кировец К-100, тракторы про-
изводства Петербургского трактор-
ного завода, – хорошая техника, ко-
торая ничем не уступает иностран-
ным машинам, – отметил глава ре-
гионального аграрного ведомства 
Ильшат Фазрахманов. 

ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ 
ПРИОБРЕТЕНИЯ
Во время мероприятия Ильшат Фаз-
рахманов и заместитель директора 
Петербургского тракторного завода 
Борис Филин обсудили дальнейшее 
сотрудничество. 

– Республика Башкортостан является
для ПТЗ хорошим, добрым и знако-
вым партнером, – подчеркнул Борис 
Филин.

По итогам встречи было подписано 
Соглашение между Министерством 
сельского хозяйства Республики 
Башкортостан и Петербургским 

тракторным заводом, в рамках кото-
рого сельхозпроизводители региона 
получают 5% скидку на сельхозма-
шины, произведенные ПТЗ – тракто-
ры Кировец К-7 и новые комбайны 
Кировец К-100. 

Напомним, что в Башкортостане ра-
ботает программа модернизации 
технического парка АПК, по усло-
виям которой аграриям возвраща-
ют до 40% затрат на приобретение 
сельхозтехники. В 2024 году на воз-
мещение затрат из регионального 
бюджета направлено 1 млрд рублей, 
в этом году объем финансирования 
сохранится. 

РОССИЙСКОЕ СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕНИЕ

Республика Башкортостан, 
ООО ТЕХНИКА РОСТА ,
Тел. +7(347) 262-66-90, 
+ 7 (937) 840-40-00

info@tech-rost.pro
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Фермер Владимир Лавров: 
«Техника Ростсельмаш себя 

всегда оправдывает»

В крестьянском фермерском хозяйстве Владимира Лаврова из 
Свердловской области готовятся к началу весенних полевых работ. 
Продумывают структуру сева, планируют участки, которые будут 
разрабатывать в этом году, готовят технику. В хозяйстве уже давно 
остановили выбор на агромашинах Ростсельмаш – они незамени-
мые помощники.

ВЫБОР ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ТЕХНИКИ

Владимир Лавров пришел в сель-
ское хозяйство сразу после оконча-
ния университета, в 2006 году. Сна-
чала продолжил дело отца и зани-
мался животноводством.

– Со временем стали приобретать 
земли. Они были заброшенными, 
возникла необходимость их обра-
ботки, потому что земля не стала да-

вать траву в необходимом объеме. 
Поэтому решили потихонечку вспа-
хивать эти залежные земли, вводить 
в оборот и сеять траву. Когда обра-
ботали первое поле, механизатор 
предложил посеять пшеницу. Так мы 
начали развивать растениеводство, – 
вспоминает Владимир Лавров.

С 2020 года хозяйство полностью 
перешло на растениеводство, а жи-
вотноводческое направление Вла-
димир Лавров передал своему сыну. 

Владимир Лавров рассказывает, 
что в его хозяйстве активно вво-
дят в оборот залежные земли, ко-
торые не обрабатывались в тече-
ние 10, 15 и даже 20 лет. Такие ра-
боты требуют специальной техни-
ки. Осенью 2023 года КФХ приоб-
рело трактор 2375 от Ростсельмаш 
и в сцепку к нему дисковую борону 
DV1000 того же производителя. 
А в начале сентября 2024 года парк 
хозяйства пополнился трактором 
Ростсельмаш 2400. 

РОССИЙСКОЕ СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕНИЕ
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– Трактор Ростсельмаш 2400 мы при-
обрели для работы с глубокорых-
лителем. Поскольку у нас почвы за-
лежные и местами началось забола-
чивание, нужно разрушить нижнюю 
подошву. Для этих целей мы приоб-
рели глубокорыхлитель, – рассказы-
вает фермер.

Он отмечает, что при выборе агро-
машин сейчас он отдает предпочте-
ние отечественной технике. Она ре-
монтопригодна, всегда есть связь 
с дилерским центром, не возникает 
проблем с комплектующими и зап-
частями. Да и сомнений в технике 
Ростсельмаш у Владимира Лаврова 
нет. В хозяйстве уже прекрасно се-
бя зарекомендовали зерноубороч-
ные комбайны NOVA 340 и VECTOR 
410. Поэтому, когда пришло время 
обновлять тракторный парк, остано-
вились на технике Ростсельмаш.

– Техника Ростсельмаш себя всегда 
оправдывает. Нареканий каких-
то серьезных нет, все работает, – 
подчеркивает Владимир Лавров.

МОЩНАЯ ЭКОНОМИЯ
Трактор Ростсельмаш 2400 идет на 
спаренных колесах, а в комплект к 
машине дилер АО «Тюменьагромаш» 
поставил хозяйству еще электрон-
ную систему «электроруль». 

– Для нас было важно наличие сдво-
енных колес, потому что у нас влаж-
ные почвы. На сдвоенных колёсах 
эффективность трактора возрастает – 
увеличенное сцепление с поверхно-
стью позволяет осуществлять рабо-
ты в заболоченной местности, при 
этом, сниженное в два раза за счёт 
спарки давление на грунт не приво-
дит к повреждению верхнего слоя 
почвы, что благотворно сказывается 
на более дружных всходах на по-
лях, – отмечает Владимир Лавров.

Но добавляет, что на спаренных ко-
лесах трактор Ростсельмаш 2400 
в хозяйстве испытают во время ве-
сенних полевых работ, чтобы сни-
зить давление на влажную почву. 
А вот осенью успели опробовать 
машину на дисковании и вспашке.

– Мы осенью разрабатывали за-
лежные земли на этом тракторе 
в сцепке с дисковой бороной и па-
хали чизельным плугом. Нам очень 
понравилось. Трактор мощный – 
430 л.с., и за счет запаса мощности 
экономится топливо процентов на 
30! Мы сначала, когда это только 
обнаружили, даже не поверили. 
У меня механизатор с этим же аг-
регатом на другом тракторе рабо-
тал и расход топлива никогда не 
был меньше 14 литров на гектар, 
а тут – 10 литров на гектар даже 

при самых тяжелых почвах! Мы не-
сколько раз перепроверяли, по бор-
товому компьютеру посмотрели 
и уточнили данные по ширине об-
работки. Нет, все одинаковое и ши-
рина обработки, и глубина, и ору-
дие, как на другом тракторе у нас 
было, а экономия за счет запаса 
мощности очень значительная по-
лучилась! – делится впечатлениями 
Владимир Лавров.

КОМФОРТ В РАБОТЕ

В базовую комплектацию трактора 
Ростсельмаш 2400 входят пневмо-
компрессор, светодиодное освеще-
ние и платформа агроменеджмента 
РСМ Агротроник. Эта система помо-
гает отслеживать работу машины 
в режиме реального времени, на-
блюдать за производительностью, 
потреблением топлива, рассчиты-
вать количество заправок, контроли-
ровать возможность сливов горюче-
го и не допускать ошибок.

– Электронные системы, электроруль, 
система точного земледелия, кото-
рые устанавливаются на трактор 
Ростсельмаш 2400, – это очень хо-
рошая история. Они облегчают ра-
боту механизатора. Эти разработки 
замечательные – сразу видно нор-
му расхода топлива, насколько тяже-
лые почвы. Электроруль освобожда-
ет механизатора от непосредствен-
ного процесса руления и позволяет 
ему следить за параметрами работы 
оборудования, качеством проводи-
мых работ, корректировать парамет-
ры. И важно, что это отечественная 
система, а значит, у нас есть гаран-
тия, что в случае каких-то непола-
док, не будет проблем с ее настрой-
кой, – рассказывает свердловский 
фермер.

Немаловажным фактором при вы-
боре трактора Ростсельмаш 2400 
стало и то обстоятельство, что меха-
низатору на ней удобно и комфор-
тно работать. Температура в каби-
не регулируется, потому что сверху 
и снизу кабины установлены один-
надцать дефлекторов, которые ре-

гулируют воздушный поток конди-
ционера или печки. Рулевая колон-
ка регулируется по высоте и углу на-
клона. Все технические решения 
в кабине интуитивно понятны. А еще 
в кабине очень тихо.

– Двери в тракторе Ростсельмаш 2400 
сделаны с металлокаркасом, они на-
дежные, не «играют», плотно приле-
гают и поэтому в кабине тихо. Ме-
ханизатор, например, спокойно ус-
лышит телефонный звонок. Раньше 
у меня не всегда получалось дозво-
ниться до работника в поле, – смеет-
ся Владимир Лавров.

Удобно и то, что официальный дилер 
Ростсельмаш – АО «Тюменьагромаш» 
всегда находится в доступности. Ес-
ли возникают какие-то вопросы, сер-
висная бригада приезжает в течение 
нескольких часов, в наличии есть за-
пасные части. А еще Владимир Лав-
ров отмечает, что производитель 
всегда просит обратную связь, что-
бы узнать, что нравится в технике, 
а что требует доработок, чтобы рабо-
та в поле была качественной, а ма-
шины – надежными и комфортными.
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ОСНОВА ПРОДУКТИВНОСТИ
Как повысить продуктивность коров? 
Этим вопросом задается каждое мо-
лочное хозяйство, ведь, как правило, 
его успешность измеряемся именно 
надоями. Агротехнолог, эксперт Цен-
тра методической поддержки клиен-
тов КРМЗ Анна Шумилова отмечает, 
что на 11,5% продуктивность живот-
ных зависит от генетических факто-
ров, на 10% – от кормления, на 45% – 
от возраста, живой массы и индиви-

Животноводство – одно из ключевых направлений в агропро-
мышленном комплексе России. В минувшем году, по предва-
рительным данным, в России произвели порядка 34 млн тонн 
сырого молока. Сейчас перед животноводами стоит серьезная 
задача – нарастить к 2030 году объем производства сырого 
молока до 38 млн тонн, а средняя продуктивность племенных 
коров должна доходить до 11 тонн молока в год. Добиться 
этого можно будет только с помощью целого комплекса мер.  
И не последнюю роль в нем будет играть совершенствование 
технологий кормления. Одну из самых современных, перспек-
тивных и рентабельных из них на «Агротехническом форуме 
в Курганской области: посевная-2025» представил Красно-
камский ремонтно-механический завод – это «Технология 
КРМЗ: сенаж в линию».

Точка роста молочного 
животноводства –

«Технология КРМЗ: сенаж в линию»

ТЕХНОЛОГИЯ  АПК
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дуальных особенностей конкретного  
животного, а еще треть – это так на-
зываемая эпигенетика, то есть негене-
тические наследственные факторы. 

– Если у животного восхитительная ге-
нетика, но его мама и бабушка знали, 
что такое неполноценное кормление, 
тело этого животного будет сдержи-
вать его продуктивность. Это будет 
происходить, несмотря на все наши 
усилия, – объясняет Анна Шумилова.

Поэтому если сегодня начать кормить 
стадо правильно через три поколения  
можно получить хорошее продуктив- 
ное животное. В идеальном корме на  
1 кг сухого вещества приходится 12 
МДж обменной энергии, 18,0% сы-
рого протеина, не менее 6-13% са-
хара, 19-22% сырой клетчатки. 

– Сегодня есть хозяйства, которые 
умеют готовить такой основной корм, 
которым не нужны никакие добавки  
из концентрированных кормов. Од-
на из задач, которая сегодня стоит  
перед животноводами: научиться  
больше добывать молока из основ-
ного корма, чтобы было поменьше  
дорогостоящих добавок. Когда основ- 
ной корм бедный, его хватает толь-
ко на поддержание жизни животно-
го, приходится добавлять различные 
жмыхи, шрота и зерно, чтобы полу-
чить хоть какую-то продуктивность 
и заработать на обеспечение жизни 
фермы, – рассказывает эксперт. 

Концентрированные корма мало 
того что дорогие, они еще и вредят 
здоровью животных, что требует по-
стоянного обновления стада и, свя-
занных с этим, затрат. 

ТЕХНОЛОГИЯ ДЛЯ 
РОССИЙСКИХ РЕАЛИЙ
Технология заготовки сенажа в упа-
ковке в России применяется с 1980 
года. Однако секрет успеха «Техно- 

логии КРМЗ: сенаж в линию» не  
в упаковочном материале для руло-
нов, а в комплексном подходе к за- 
готовке корма. По результатам ус-
редненных данных, полученных 
КРМЗ в хозяйствах, при заготовке 
сена выход белка с каждого гекта- 
ра составляет 160 кг, в траншее при 
тех же условиях – 350 кг, в упаков- 
ке – 510 кг (таблица 1). Разница об- 
условлена сроками, в которые корм 
закладывается на хранение, – каж-
дые сутки с момента укоса травы  
теряется 5% питательных веществ.

– Сенаж в упаковке закладывается  
за 10-12 часов: утром траву скоси-
ли, днем – спрессовали, вечером – 
упаковали, – объясняет агротехно-
лог КРМЗ. – Сенаж в упаковке – это 
подвяленная зеленая масса. Она не 
проходит такую глубокую фермента-
цию как в траншее, не разогревает-
ся выше +37 градусов. Поэтому есть 
шансы сохранить огромное количе-
ство белка, 90% сахаров и огромное 
количество витаминов, в том числе  
и йод.

Внешне технологический процесс 
заготовки сенажа в упаковке выгля-
дят как заготовка рулонного сена,  
а внутренние процессы напоминают 
те, которые происходят при заклады- 
вании траншеи, только они происхо-
дят быстрее и более поверхностно.

Основа «Технологии КРМЗ: сенаж  
в линию» – качественная трава. Если 
трава посредственная, сложно ждать 
высоких результатов от конечного 
продукта – сенажа. Здесь важно учи-
тывать не только фазу вегетации  
и выбирать оптимальные сроки, ког-
да травы уже достаточно и она бо-
гата питательными веществами, но 
и правильную фазу в течение суток. 
Эксперт объясняет, научно доказано, 
что пик питательности трав прихо-
дится на 5 часов утра, с полудня до 
16 часов – питательность самая низ-
кая, поскольку все полезные веще-
ства уходят обратно в почву. Именно 
поэтому сенаж, упакованный в руло-
ны, изготавливают из молодой тра-
вы влажностью от 60% до 45%. Если 
влажность будет выше 66%,  --->

Показатели Сено Траншея Упаковка 

Урожайность зеленой массы, ц/га 160 150 150

Сбор сухого вещества с поля, ц/га 32 27 27

Сухое вещество на кормовом столе, ц/га 20 22 24,5

Питательность корма, МДж ОЭ на кг/св 8,5 10,5 11,5

Содержание сырого протеина, % на кг/св 8 16 21

Выход энергии с 1 га, МДж 17000 23100 28200

Выход белка с 1 га, кг 160 350 510

Таблица 1. Выход энергии и протеина с 1 га
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то в готовом корме будет слишком 
много масляной кислоты, что скажется 
на вкусе и как следствие, поедаемости.

Очень  важно все процессы выпол-
нить в течение одного светового дня, 
поэтому нужно помнить, что площадь 
скашиваемых за день трав не долж-
на превышать возможности их ме-
ханизированной уборки после под-
вяливания. С момента формирования 
рулона до его упаковки в агрострейч-
пленку должно пройти не более 
двух часов.

КАКУЮ ТЕХНИКУ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ
Агротехнолог КРМЗ Анна Шумилова 
подчеркивает, что, если хозяйство 
уже заготавливает сено, то поряд-
ка 90% техники, которая потребу-
ется для перехода на «Технологию 
КРМЗ: сенаж в линию» на первона-
чальном этапе, скорее всего, уже есть 
в хозяйстве. 

Скошенную траву собирает и прес-
сует в рулоны пресс-подборщик. Это 
одна из ключевых точек технологии, 
поскольку должен быть сформиро-
ван идеально ровный и плотный ру-
лон. Пресс-подборщик от КРМЗ фор-
мирует ровный рулон с плотностью 
прессования не менее 350 кг/м3. Ди-
аметр пресса полтора метра. Масса 
рулона с нормативной влажностью 
составляет до 850 кг. Производитель-
ность пресс-подборщика – до 29 ру-
лонов в час. Затем рулоны перевоз-
ятся к месту упаковки. 

Скоростной упаковщик рулонов 
SPEDWAY120 – это сердце техноло-
гии. Именно в него закладываются 
рулоны. Проезжая сквозь упаковщик, 
рулоны оборачиваются пленкой, и с 
упаковщика сходит линия из руло-
нов, которая может быть абсолютно 
любой длины. 

SPEDWAY120 способен упаковывать 
от 80 до 120 рулонов в час в зави-
симости от скорости загрузки руло-
нов в машину. Для хранения линии 
рулонов не нужны специально обо-
рудованные площадки и укладка ру-
лонов после упаковки, в отличие от 
технологии индивидуальной упаков-
ки рулонов.

– Линейный упаковщик позволяет со-
кратить расходы на пленку минимум 
в два раза по сравнению с индиви-
дуальной упаковкой. Не практикую-
щие агрономы опасаются, что плен-
ка может порваться. Но если сделать 
хотя бы 6-8 слоев, получается нас-
только плотная полимерная труба, 
которую можно разрезать можно бу-
дет только ножом, – подчеркивает 
Анна Шумилова.

ИНВЕСТИЦИИ, 
КОТОРЫЕ ВЕРНУТСЯ
Аграриев зачастую от использова-
ния технологии останавливают до-
полнительные затраты на покупку 
специализированной пленки и упа-
ковщика. Но они окупаются за счет 
качества корма.

– Если сенаж в упаковке составляет 
хотя бы 25% рациона, то себестои-
мость каждого литра молока снижа-
ется на 4 рубля 80 копеек. Сегодня 
в Пермском крае есть хозяйства, где 
50% кормов – это сенаж в упаковке, 
а себестоимость килограмма молока 
составляет 16,5 руб. Приведу в при-
мер, опыт по конкретному хозяйству. 
Хозяйство решило заготовить 15 ты-
сяч тонн сенажа в упаковке. Мы под-
няли протеин в первый же год с 8 до 
18 %, отходы были в траншее больше 

20%, мы снизили до 3%. Топливо сэ-
кономили на 30%, – рассказывает 
Анна Шумилова. – Переход на «Тех-
нологию КРМЗ: сенаж в линию» – 
это инвестиция, которая быстро оку-
пится. Да, нужно будет потратить 4,64 
млн руб. на технику и 1,7 млн на аг-
рострейч-пленку. Но если заготавли-
вать хотя бы 5 тыс. тонн сенажа в упа-
ковке, то экономия на кормлении 
составит 11 млн руб. Каждый вложен-
ный рубль принесет 1, 80 руб. Если 
заготовить хотя бы 3 тыс. тонн сена-
жа в упаковке, то техника окупится 
за один сезон.

Но это даже не самая главная инве-
стиция. Важнее то, что если молод-
няк в возрасте от 4 до 12 месяцев 
будет получать сенаж в упаковке, то 
за счет правильного формирования 
тела пожизненная конверсия корма 
увеличится на 14%.

Задача Краснокамского РМЗ не про-
сто продать технику, а научить жи-
вотноводов эффективной техноло-
гии кормозаготовки. Именно поэто-
му в хозяйства, где работает техни-
ка КРМЗ, выезжают не только инже-
неры для настройки оборудования, 
но и агротехнологи. Именно они по-
могают выстроить все процессы так, 
чтобы уже в первый год был полу-
чен качественный корм, который 
принесет прибыль.

617060, Пермский край, 
Краснокамск, ул. Трубная, 4 
+7 (342) 255-40-51
e-mail: agro@krmz.info

Горячая линия по кормам
8-800-500-79-17
(круглосуточно, звонок бесплатно)

ТЕХНОЛОГИЯ  АПК
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Борьба с падалицей 
подсолнечника в посевах кукурузы

Наряду с традиционными для на-
шей страны видами сорняков, боль-
шие проблемы сельхозпроизводи-
телям доставляет падалица культур-
ного подсолнечника. Обладая круп-
ным семенем, подсолнечник спосо-
бен всходить с большой глубины 
и сохраняет всхожесть  в почве до 5 
лет. Появление падалицы в последую-
щих культурах севооборота прино-
сит массу неудобств сельхозпроиз-
водителям из-за размеров и ин-
тенсивного роста растения. Несмо-
тря на одинаковую вредоносность, 
из-за имеющихся различий в герби-
цидном контроле дифференцируют 
падалицу классического подсолнеч-
ника, а также устойчивую к гербици-
дам технологии Express, Clearfi eld 
и Clearfi eld Plus. В посевах кукурузы 

Кукуруза является культурой, чувствительной к чистоте посева, и при сильном прессинге со стороны 
сорной растительности ее урожайность резко снижается. Гербакритический период, или, иными 
словами, продолжительность времени, в течение которого сорняки оказывают максимальное губи-
тельное действие, у кукурузы начинается с 3 листа и продолжается до фазы 8–10 листьев. В зави-
симости от группы спелости гибрида, между стадиями развития V5 и V8 закладывается максималь-
ное количество рядов в початке.  Несмотря на то, что количество рядов определяется генетически, 
окончательное их число может снижаться под воздействием отрицательных факторов.  Среди них 

– погодные условия, наличие почвенной влаги и элементов питания, гербицидный стресс во время 
проведения химических обработок. 

Рисунок 1. Нижний ряд: початки растений, обработанных в фазу 6-7 листьев 
препаратами на основе 2,4-Д (слева) и дикамбы (справа). Верхний ряд – те же 
варианты, но обработанные в фазу 3-4 листа.
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классическая падалица подсолнеч-
ника хорошо уничтожается различ-
ными гербицидами. Но, в зависимо-
сти от обработки почвы, возможны 
последующие волны растений, про-
израстающих из более глубоких сло-
ев почвы. 

В то же время, для надежного кон-
троля падалицы, устойчивой к ALS-
ингибиторам, необходим иной меха-
низм действия гербицида. Казалось 

бы, в этом случае очевидным выбо-
ром являются гормональные герби-
циды на основе дикамбы или 2,4-Д. 
Тем не менее к применению препа-
ратов на основе данных действующих 
веществ необходимо подходить с оп-
ределенной осторожностью. Слабым 
местом всех гормональных гербици-
дов является узкое окно применения: 
одна неделя или с фазы 3-х до 5-ти 
листьев. Гербицидные обработки вне 

регламента могут вызвать фитоток-
сичность и, как следствие, потерю 
урожая. 

Как уже отмечалось выше, борьба 
с подсолнечником в посевах кукуру-
зы осложняется способностью этого 
растения всходить из более глубо-
ких слоев почвы, формируя несколь-
ко волн падалицы. Появление этих 
волн позднее фазы пятого листа су-
щественно ограничивает выбор гер-
бицидов для контроля.

В качестве надежного решения 
компания Bayer предлагает герби-
циды для защиты кукурузы на ос-
нове темботриона. Это новейшее 
действующее вещество из группы 
HPPD-ингибиторов. На сегодняш-
ний день в России зарегистрирова-
ны всего лишь два гербицида, содер-
жащие в своем составе темботри-
он: гербициды Лаудис® и Капрено®. 
Продукты высокоэффективны про-
тив всех видов падалицы подсол-
нечника, а за счет мягкости действую-
щих веществ в сочетании со встроен-
ным антидотом изоксадифен-мети-
лом имеют регистрацию применения 
до 8-го листа. 

Рисунок 3. Эффективность гербицида Капрено® против падалицы подсолнечника. Поле перед обработкой (слева), через 10 
дней (в центре) и через 21 день (справа).

Рисунок 2. Обработка кукурузы гербицидом Лаудис® в фазу 6-7 листьев. 
Отсутствие фитотоксического эффекта

Достоверную информацию о 
препаратах компании АО «Байер», 
способах применения и приобрете-
ния можно найти в новом приложе-
нии Bayer CS Russia, отсканировав 
QR-код:

Гербицид Лаудис® демонстрирует 
отличную эффективность против ряда 
злаковых и широколистных, в том чис-
ле переросших, сорняков. В свою оче-
редь, Капрено® за счет содержания 
второго действующего вещества ти-
енкарбазон-метила, обладающего 
остаточным почвенным действием, 
способен сдерживать последующие 
волны сорняков.
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Форпост КЛ: 
первое место заслужил!

Согласно отчёту ФГБУ «Россельхозцентр», в 2024 году сорт ярового рапса Форпост КЛ стал самым 
востребованным в РФ. Почему аграрии выбирают этот сорт – расскажем на примере уральских 
регионов.

Текст: Елена НЕСТЕРЕНКО
Фото предоставлено «Щёлково Агрохим»
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Текст: Елена НЕСТЕРЕНКО
Фото предоставлено «Щёлково Агрохим»

ПОВЕРИЛИ В РОССИЙСКОЕ 
Россельхозцентр составил рейтинг 
10 сортов/гибридов основных сель-
хозкультур по объёмам высева в Рос-
сийской Федерации в 2024 году. Спи-
сок формировали на основе анализа 
информации из филиалов ФГБУ «Рос-
сельхозцентр», полученной при вы-
полнении услуг в области семено-
водства в 82 субъектах Российской 
Федерации. В лидерах рейтинга по 
яровому рапсу – сорт Форпост КЛ 
селекции ВНИИМК, который реали-
зуется через представительства 
«Щёлково Агрохим» по всей стране. 
По информации ведомства, в 2024 
году российские аграрии высеяли 
1,61 тыс. тонн семян этого сорта, при-
бавив, по сравнению с 2023-м, 660 
тонн. Аграрии УФО стали одними из 
тех, кто активно использовал первый 
российский устойчивый к имидазо-
линонам сорт. И хотя рапс в регионе 
по размеру занятых площадей не 
входит в число самых распростра-
нённых культур (около 3% от общей 
посевной), он в лидерах по рента-
бельности, следовательно, интерес 
к нему растёт с каждым годом. К при-
меру, в Курганской области в 2024 
году площадь под рапсом составила 
38,1, тыс. га, что равно 167% относи-
тельно 2023 года. В Свердловской 
области под рапсом в 2024-м было 
занято 30,3 тыс. га (119% к 2023-му), 
в Тюменской – 27,5 тыс. га (133%).

В 2023 году специалисты Тюмен-
ского представительства «Щёлково 
Агрохим» впервые закладывали 
производственные опыты с сортом 
Форпост КЛ в пяти хозяйствах Свер-
дловской, Тюменской и Курганской 
областей. Российский сорт сравни-
вали в том числе с импортными ги-
бридами, и результаты были впечат-
ляющими. Так, один из самых ре-
кордных получили в 2023-м на по-
лях КФХ Лукянчук Ю. И. Режевского 
района Свердловской области. 

--->

Форпост КЛ дал там в среднем 32,1 
ц/га, обогнав импортный гибрид на 
2,1 ц/га. На 8,5 ц/га российский сорт 
опередил импортный гибрид на тю-
менском предприятии СХК «Берёзов-
ский», дав 26,5 ц/га в среднем.

Отличные результаты российского сор-
та вдохновили уральских полеводов 
на приобретение семян Форпост КЛ 
и в сезоне-2024. Специалисты Тюмен-
ского представительства вели учёт 
производственных посевов россий-
ского сорта в 2024 году более чем 
в 20 хозяйствах в трёх областях. В 14 
из них итоговая средняя урожайность 
культуры превысила 20 ц/га, а в нес-
кольких удалось получить ещё более 
высокий результат. Делимся наиболее 
ценным с точки зрения продуктив-
ности опытом.

ОПЕРЕЖАЕТ ИМПОРТНЫЕ 
ГИБРИДЫ
27 ц/га в среднем удалось добиться 
в ООО «Ирень» Свердловской облас-

ти на сорте рапса Форпост КЛ в 2024 
году. Хозяйство сеяло российский сорт 
впервые – сразу в производственных 
масштабах. ООО «Ирень» имеет опыт 
возделывания ярового рапса, но до 
прошлого года работало преимуще-
ственно с импортными гибридами, 
рассказывает старший научный кон-
сультант «Щёлково Агрохим» по Свер-
дловской области и Пермскому краю 
Андрей Дук.

– Размер поля составил около 50 га. 
Предшественником выступил карто-
фель, и это, думаю, сыграло роль в ито-
говой урожайности, так как наблюда-
лось последействие удобрений, вне-
сённых под картофель, – рассуждает 
Андрей Дук. 

Кроме того, добавляет он, хозяйство 
своевременно провело все защитные 
мероприятия: гербицидную обработку 
препаратом на основе имазамокса 
и клопиралида ИЛИОН, МД (1,2 л/га), 
последовательную инсектицидную 
обработку – КИНФОС НЕО, КЭ

СЕЛЕКЦИЯ И СЕМЕНОВОДСТВО

Роман Линьков в полях с рапсом СХК «Берёзовский».

РОССИЙСКИЙ СОРТ СРАВНИВАЛИ 
С ИМПОРТНЫМИ ГИБРИДАМИ, И РЕ-
ЗУЛЬТАТЫ БЫЛИ ВПЕЧАТЛЯЮЩИМИ. 
ТАК, ОДИН ИЗ САМЫХ РЕКОРДНЫХ 
ПОЛУЧИЛИ В 2023-М НА ПОЛЯХ КФХ
ЛУКЯНЧУК Ю. И. РЕЖЕВСКОГО РАЙ-
ОНА СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ. 
ФОРПОСТ КЛ ДАЛ ТАМ В СРЕДНЕМ 
32,1 Ц/ГА, ОБОГНАВ ИМПОРТНЫЙ 
ГИБРИД НА 2,1 Ц/ГА. НА 8,5 Ц/ГА 
РОССИЙСКИЙ СОРТ ОПЕРЕДИЛ ИМ-
ПОРТНЫЙ ГИБРИД НА ТЮМЕНСКОМ 
ПРЕДПРИЯТИИ СХК «БЕРЁЗОВСКИЙ», 
ДАВ 26,5 Ц/ГА В СРЕДНЕМ
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(0,4 л/га в начале вегетации) и 
БЕРЕТТА, МД (0,4 л/га перед цвете-
нием). Также в баковой смеси в фазу 
бутонизации применили БИОСТИМ 
МАСЛИЧНЫЙ (1 л/га).

– ИЛИОН, МД подавил рост сорняков 
на начальном этапе развития куль-
туры, инсектициды остановили разви-
тие вредителей, в частности капуст-
ной моли, а листовое питание повы-
сило иммунитет растений, повлияло 
на формирование урожая, – расска-
зывает специалист. – В итоге разви-
вался рапс хорошо, по внешним 
признакам напоминая гибрид, 
отлично ветвился.

Сезон-2024 сложился в Свердлов-
ской области в целом благоприятно 
для рапса. В начале вегетации было 
достаточно влаги, однако влажным 
выдался и конец сезона. Чтобы уско-
рить уборку, часть предприятий при-
меняла перед уборкой десикацию 
с препаратом ТОНГАРА, ВР. К приме-
ру, десиканты использовали в ООО 
«Ирень», а также в КФХ Лукянчук 
Ю. И., где второй год подряд возде-

лывали сорт Форпост КЛ. Итоговая 
средняя урожайность сорта в КФХ 
сложилась на уровне 27 ц/га. 

– Постепенно фермер переходит на 
российский сорт, так как практиче-
ски не видит различий в урожайно-
сти с импортными топовыми гибри-
дами, а иногда Форпост КЛ даже 
опережает их. Притом что зарубеж-
ные семена стоят вдвое дороже 
и их не так просто достать, – про-
должает Андрей Дук. 

В 2025 году в КФХ продолжат сеять 
Форпост КЛ, основываясь на преды-
дущем опыте.

Ещё одно хозяйство Свердловской 
области, где второй год подряд до-
биваются отличных результатов на 
сорте Форпост КЛ, – ООО «Черепа-
новское». В 2023 году здесь полу-
чили в среднем 21,9 ц/га. В 2024-м 
Форпост КЛ дал 25,1-27 ц/га. 

– Предприятие работает по нулевой 
технологии. Такая урожайность куль-
туры при «нуле» – показатель отлич-
ных качеств сорта, – подчёркивает 
собеседник. 

Хозяйство/район Норма высева, кг/га Урожайность, ц/га Масличность, %

Свердловская область

ООО «Черепановское» / Артинский район 4 27 47

КФХ Лукянчук Ю. И. / Режевской район 4,2 27 46

ООО «Ирень» / Красноуфимский район 4,8 27 46

ИП / Казакова Л. В. / Байкаловский район 5 25,6 45

КХ «Рубин» / Сухоложский район 6,1 25 46

ООО «Предуралье» / г. Екатеринбург 5 24,1 46

ИП Коптяева Л. А. / Сухоложский район 5 20 47

Курганская область

КФХ Воробьёв С. В. / Куртамышский район 2,5 22 Анализ не проводился

КФХ Суслов С. А. / Притобольный район 7 21,4 45

ООО СПК «Колос» / Щучанский район 5 20,1 43

КХ «Иванов и К» / Притобольный район 5 20 43

Тюменская область

СХК «Берёзовский» / Исетский район 5 23 45

ЗАО «Племзавод «Юбилейный» 3,8 21,34 Анализ не проводился

ООО «Агрофирма «КриММ» / Упоровский район 5 20,9 45

Таблица 1. Результаты по урожайности рапса сорта Форпост КЛ в областях УФО, 2024 г.

Сергей Показаньев на полях КХ 
«Иванов и К», 2024 г.

СЕЛЕКЦИЯ И СЕМЕНОВОДСТВО
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Рапс, по его словам, – палочка-выру-
чалочка для тюменских аграриев. 
Наравне с горохом эта культура фор-
мирует рентабельность растение-
водческих предприятий. С учётом 
того, что регион крайне ограничен 
по набору культур, именно горох 
и рапс приносят больше всего денег 
в «копилки» сельхозтоваропроизво-
дителей, поэтому площади под ни-
ми расширяются.

– Опыт небольшого хозяйства «Берё-
зовского» очень ценен для нас. Они 
возделывают около двух тысяч гек-
таров земли. Недавно, наряду с горо-
хом и зерновыми, ввели в севообо-
рот рапс как экономически выгод-
ную культуру. В 2025 году планируют 
отдать под него около 300 га. И, ско-
рее всего, это будет наш сорт Форпост 
КЛ. От импортных гибридов здесь 
отказались. Семена дорогие, а резуль-
тат тот же, – констатирует Роман 
Линьков.

Если говорить о системе защиты, 
то в СХК «Берёзовский» её строят 
на основе препаратов «Щёлково 
Агрохим». Это РЕПЕР ТРИО, ККР
(0,3 л/га), ФОРВАРД, МКЭ (1,5 л/га), 
ПИРЕЛЛИ, КЭ (0,3 л/га), АПЕКС, МКЭ
(0,5 л/га), УЛЬТРАМАГ БОР (1 л/га) 
и ТИТУЛ ДУО, ККР (0,5 л/га).

– Инсектицидом ПИРЕЛЛИ, КЭ рабо-
тают до цветения. АПЕКС, МКЭ при-
меняют после. Предприятие сосед-
ствует с пасеками. Им важно сохра-
нить пчёл, и благодаря АПЕКС, МКЭ
это удаётся, – говорит Роман Линьков. 

– Хочу поблагодарить председателя 
сельхозкооператива Андрея Ярос-
лавцева за готовность к сотрудни-
честву и интерес к новому. Первую 
делянку с Форпост КЛ мы заклады-
вали именно здесь. И сейчас Андрей 
Александрович готов испытывать 
новые линии российских сортов. 
Результаты таких полевых испыта-
ний в товарных хозяйствах очень 
важны для развития АПК не только 
региона, но и страны.

По отзывам полеводов, Форпост КЛ 
развивается схожим образом с гиб-
ридами, то есть большинство расте-
ний проходят фазы развития одно-
временно. Равномерное цветение 
и созревание облегчают уход за по-
севами, уборку и сокращают потери 
на этапе комбайнирования из-за 
растрескивания и осыпания.

МАСЛИЧНОСТЬ В ЦЕНЕ 
Пристально наблюдали за развитием 
рапса Форпост КЛ в прошлом сезо-
не в СХК «Берёзовский» Тюменской 
области. Сравнивали российский 
сорт с импортным немецким гибри-
дом: нужно было убедиться, что по-
беда нашего сорта в 2023-м не была 
случайностью. Итог соревнования: 
23 ц/га – Форпост КЛ; и 18 ц/га – 
«немец».

– В начале вегетации импортный ги-
брид немного отстал от нашего. Ду-
мали, нагонит. Но нет – по резуль-
татам урожайности Форпост КЛ опе-
редил соперника на 5 ц/га. При этом 
на предприятии решили сравнить не 
только продуктивность, но и каче-
ство урожая, в частности масличность. 
Сдавали рапс отдельными партиями. 
И сорт, и гибрид маслозавод принял 
с масличностью 45%. Если перевес-
ти разницу в 5 ц/га на цену тонны 
рапса около 40 тыс. рублей, то при-
бавка существенная, – говорит зам-
главы Тюменского представитель-
ства «Щёлково Агрохим» Роман 
Линьков.

ПО ОТЗЫВАМ ПОЛЕВОДОВ, ФОРПОСТ КЛ РАЗВИВАЕТСЯ СХОЖИМ 
ОБРАЗОМ С ГИБРИДАМИ, ТО ЕСТЬ БОЛЬШИНСТВО РАСТЕНИЙ ПРОХО-
ДЯТ ФАЗЫ РАЗВИТИЯ ОДНОВРЕМЕННО. РАВНОМЕРНОЕ ЦВЕТЕНИЕ 
И СОЗРЕВАНИЕ ОБЛЕГЧАЮТ УХОД ЗА ПОСЕВАМИ, УБОРКУ И СОКРА-
ЩАЮТ ПОТЕРИ НА ЭТАПЕ КОМБАЙНИРОВАНИЯ ИЗ-ЗА РАСТРЕСКИ-
ВАНИЯ И ОСЫПАНИЯ

Николай Тарасов – руководитель 
ООО «Черепановское». В 2024 году 
сорт Форпост КЛ дал в среднем 
25,1-27 ц/га при нулевой технологии 
обработки почвы

--->
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(1 л/га) и инсектицида БЕРЕТТА, МД
(0,4 л/га). В фазу бутонизации про-
вели опрыскивание смесью фунгици-
да ТИТУЛ ДУО, ККР (0,4 л/га), инсек-
тицида ПИРЕЛЛИ, КЭ (0,9 л/га), 
БИОСТИМ МАСЛИЧНЫЙ (1 л/га), 
УЛЬТРАМАГ БОР (1,0 л/га) и ПАВ 
САТЕЛЛИТ, Ж (0,2 л/га). По словам 
руководителя предприятия Виктора 
Иванова, за счёт двух обработок 
посевы рапса оставались чистыми 
от сорняков и болезней до конца 
вегетации и практически не повреж-
дались вредителями, в том числе 
капустной молью.

Уборку культуры проводили напря-
мую, для минимизации потерь за 10 
дней до обмолота посевы обрабо-
тали клеем СЕЛФИ в баковой смеси 
с десикантом. Урожайность рапса 

ЧЁТКАЯ ТЕХНОЛОГИЯ –
ЧИСТОЕ ПОЛЕ
Средняя урожайность рапса в Курган-
ской области едва превышает отметку 
в 15 ц/га. Однако в КХ «Иванов и К» 
Притобольного района в 2024 году 
в среднем взяли по 20 ц/га, превзой-
дя свои же результаты 2023 года на 
один центнер с гектара.

Предприятие – давний партнёр Тю-
менского представительства. Отлича-
ется высокой культурой земледелия, 
возделывает около 20 тыс. га земли. 
Второй год подряд при возделыва-
нии Форпост КЛ в КХ «Иванов и К» 
применяют схему защиты, рекомен-
дованную специалистами «Щёлково 
Агрохим».

Технология возделывания рапса сор-
та Форпост КЛ в 2024 году на пред-
приятии выглядела так: предшествен-
ник – ранний пар, удобрение – аммо-
фос (N12P52) при посеве в дозе 
60 кг/га, норма высева рапса – 5,0 
кг/га, срок посева – 17 мая, сеялка – 
Amazone Citan 12001-C. Посевной ма-
териал поставлялся с инсекто-фун-
гицидной обработкой (СКАРЛЕТ, МЭ 
[0,4 л/т] + ХАРИТА, КС [5,5 л/т]). В фазу 
«3-4 настоящих листа» рапс обрабо-
тали смесью гербицида ИЛИОН, МД

сорта Форпост КЛ составила в зачё-
те (при кондиционной чистоте 
и влажности) 20 ц/га, а содержание 
масла в семенах – 43%. 

– Растения сорта Форпост КЛ хорошо 
переносят обработку гербицидом 
на основе имазамокса: видимого 
угнетения, ожогов или иных призна-
ков фитотоксичности не отмечено, – 
подчёркивают на предприятии.

Хорошую урожайность Форпост КЛ 
в Курганской области – 22 ц/га – 
получили и в КФХ Воробьёв С. В. , 
расположенном в лесостепной зоне 
Куртамышского района. Причём нор-
ма высева здесь составила всего 
2,5 кг/га.

– К семенам прилагается сертификат 
качества, где указаны основные 

РАПС – ПАЛОЧКА-ВЫРУЧАЛОЧКА ДЛЯ ТЮМЕНСКИХ АГРАРИЕВ. НАРАВНЕ 
С ГОРОХОМ ЭТА КУЛЬТУРА ФОРМИРУЕТ РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ РАСТЕНИЕВОДЧЕС-
КИХ ПРЕДПРИЯТИЙ. С УЧЁТОМ ТОГО, ЧТО РЕГИОН КРАЙНЕ ОГРАНИЧЕН ПО 
НАБОРУ КУЛЬТУР, ИМЕННО ГОРОХ И РАПС ПРИНОСЯТ БОЛЬШЕ ВСЕГО ДЕНЕГ 
В «КОПИЛКИ» СЕЛЬХОЗТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ

Форпост КЛ перед уборкой, поля КХ 
«Рубин», Свердловская область, 2024 г.

СЕЛЕКЦИЯ И СЕМЕНОВОДСТВО
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Агрохим» активно работают с прод-
вижением отечественных селек-
ционных достижений. Мы начали 
внедрять гибриды подсолнечника 
селекции «Актив Агро» (входит 
в структуру «Щёлково Агрохим») 
в Уральском регионе ещё в 2021 
году, в Челябинской и Курганской 
областях. Схема была простая: ре-
гулярные массовые испытания 
в хозяйствах с тестированием тех-
нологий защиты и листового пи-
тания от «Щёлково Агрохим», сбор 
и тиражирование результатов. На-
ше представительство работало 
с хозяйствами юга Курганской об-
ласти, мы собирали семинары, де-
лились опытом возделывания рос-
сийских гибридов. Сегодня мы за-
нимаем в регионе более 50% рын-
ка семян подсолнечника, в первую 
очередь благодаря достойным по-
левым результатам и тому, что мы 
информировали о них аграриев.

Той же дорогой мы идём и с сортом 
рапса Форпост КЛ. Начали с испы-
таний в пяти хозяйствах в 2023 
году, получили отличные результаты, 
и уже в 2024-м наш сорт высеяло 
более 20 агропредприятий региона. 
Все демонстрационные и произ-

параметры семян, в том числе всхо-
жесть, масса тысячи зёрен. Сель-
хозтоваропроизводители порой 
рассчитывают нормы высева само-
стоятельно, ориентируясь на эти по-
казатели. Главная задача – получить 
1-1,2 млн всхожих растений на гек-
тар. Так, за счёт регулирования нор-
мы высева достигается дополнитель-
ная экономия на посевном матери-
але, – объясняет замглавы Тюмен-
ского представительства по Курган-
ской области Сергей Показаньев.

– Использование в производстве рос-
сийских семян сельхозкультур сегод-
ня актуально не только для нашего 
региона, но и для страны в целом. 
И представительства «Щёлково 

водственные опыты мы отслежи-
ваем, рекомендуем схемы защиты, 
анализируем. Реальность такова, 
что в условиях Уральского региона 
Форпост КЛ способен давать 20-30 
ц/га стабильного качественного 
урожая. Нужно только отточить аг-
ротехнологию, включая примене-
ние СЗР и листовых подкормок. 
Этим мы продолжим заниматься 
и в новом сезоне, обязательно наб-
людая за результатами, которые 
покажет сорт. Помимо урожайнос-
ти и масличности, Форпост КЛ про-
являет высокую пластичность, спосо-
бен адаптироваться к меняющимся 
условиям. Например, в прошлом 
году хорошо проявил себя посев-
ной материал с массой тысячи зё-
рен меньше стандарта. Также мы 
наблюдаем и за поведением сорта 
при различных агроклиматических 
условиях. Сегодня на территории 
страны возникает всё больше нес-
тандартных погодных явлений, 
и сорт, очевидно, может им проти-
востоять, – резюмирует глава Тю-
менского представительства 
Дмитрий Ежов.

РАСТЕНИЯ СОРТА ФОРПОСТ КЛ 
ХОРОШО ПЕРЕНОСЯТ ОБРАБОТКУ 
ГЕРБИЦИДОМ НА ОСНОВЕ ИМАЗА-
МОКСА: ВИДИМОГО УГНЕТЕНИЯ, 
ОЖОГОВ ИЛИ ИНЫХ ПРИЗНАКОВ 
ФИТОТОКСИЧНОСТИ НЕ ОТМЕЧЕНО

Всходы рапса Форпост КЛ в ООО «Черпановское», 18 июня 2024 года, нулевая 
технология

СЕЛЕКЦИЯ И СЕМЕНОВОДСТВО
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РАСТЕНИЕВОДСТВО ИННОВАЦИИ
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ВЫСОКИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ
Регионы Урала традиционно вносят 
значительный вклад в объем произ-
водства и экспорта сельскохозяй-
ственной продукции. Так, только в Че-
лябинской области по итогам 2024 
года объём производства продукции 
АПК достиг 138 млрд рублей, рост 
по отношению к 2023 году составил 
6,3%. 

В 2024 году аграрии Южного Урала 
собрали 2,1 млн тонн зерна в весе 
после доработки. Это один из лучших 
результатов за последние пять лет. 
При этом третий год подряд урожай 
зерновых превышает 2 млн тонн. 

Слагаемые успеха: 
аграрии Урала выбирают стратегию 

минерального питания растений

ИННОВАЦИИ РАСТЕНИЕВОДСТВА

На Урале буквально через месяц начнется новый полевой 
сезон. К посевной аграрии региона подходят ответственно 

– именно сейчас закладываются основы будущих урожаев: 
формируют структуру сева, готовят технику и, конечно, плани-
руют внесение минеральных удобрений на сезон. Стратегии 
питания растений большое внимание уделили сразу на двух 
крупных предпосевных мероприятиях – межрегиональной 
агропромышленной конференции «МАК 2025» в Челябин-
ской области и областном специализированном мероприя-
тии «Агротехнический форум в Курганской области: посев-
ная-2025». Традиционным участником обоих мероприятий 
выступила компания «ФосАгро-Регион» (группа «ФосАгро») 

– крупнейшая российская сеть дистрибуции минеральных 
удобрений. 

Генеральный директор «ФосАгро-Регион» Андрей Вовк и заместитель губерна-
тора – министр сельского хозяйства Челябинской области Алексей Кобылин
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Аграрии Курганской области также 
успешно провели минувший сезон. 
Было собрано 2 млн тонн зерна, что 
на 20% больше, чем в 2023 году, 312 
тыс. тонн маслосемян – на 70% боль-
ше, чем годом ранее. Урожайность 
зерновых и зернобобовых культур 
превысила 20 ц/га. Производствен-
ные планы этого года в регионах то-
же амбициозны.

ТРАДИЦИОННЫЙ ПАРТНЕР 
АГРАРИЕВ
Чтобы добиться поставленных це-
лей, необходимо тщательно подойти 
к выбору сортов и гибридов для воз-
делывания и технологии. Немалую 
роль играет и питание растений, ему 
тоже необходимо уделить присталь-
ное внимание. Так, заместитель гу-
бернатора – министр сельского хо-
зяйства Челябинской области Алек-
сей Кобылин отметил, что в 2025 го-
ду в регионе должны внести 40,33 
тыс. тонн минеральных удобрений 
в физическом весе или 17,8 тыс. тонн 
в действующем веществе. Ресурсное 
обеспечение весенних полевых ра-
бот на полях Алексей Кобылин об-
судил с генеральным директором 
крупнейшей российской сети дис-
трибуции минеральных удобрений 
«ФосАгро-Регион» Андреем Вовком.

В минувшем году компания увели-
чила поставки удобрений россий-
ским аграриям на 2% до 3,34 млн 
тонн.

– Компания «ФосАгро-Регион» на-
работала большой опыт работы на 
рынке Уральского региона, необхо-
димые компетенции и инфраструк-
туру, чтобы довести свои услуги до 
каждого южноуральского фермера, – 
отметил Алексей Кобылин.

Прямые поставки удобрений ураль-
ским аграриям обеспечивает «Фос-
Агро-СевероЗапад», региональная 
компания, входящая в «ФосАгро-Реги-
он». Более 3 лет назад на Урале на-
чал работать первый региональный 
офис компании, который сделал со-
трудничество с местными хозяйства-
ми эффективнее. 

Челябинским аграриям предстоит 
выйти в поля уже в середине апреля, 
поэтому подготовка к сезону сейчас, 
как говорится, идет полным ходом.

– В основе современных аротехно-
логий – применение широкого спек-
тра минеральных удобрений. В на-
шем ассортименте почти 60 марок 
удобрений «ФосАгро», наибольшим 

спросом пользуются удобрения под 
классические для региона культуры – 
зерновые, подсолнечник, рапс и дру-
гие. Ежегодно проводим испытания 
систем минерального питания рас-
тений, чтобы выявить наиболее эф-
фективные в местных условиях. Ус-
пешно себя зарекомендовали жид-
кое комплексное удобрение и серо-
содержащие марки: в прошлом году 
на опытах получили урожайность 
яровой пшеницы на треть выше сред-
ней по региону, а подсолнечника – 
больше почти в 2,5 раза, – рассказал 
директор «ФосАгро-СевероЗапад» 
Александр Смирнов. 

В продолжении тесного сотрудниче-
ства с «ФосАгро-СевероЗапад» за-
интересована также Курганская об-
ласть. Об этом говорили заместитель 
губернатора по экономической по-
литике Сергей Гаврин и врио дирек-
тора департамента АПК региона 
Сергей Борисов на агротехническом 
форуме. 

ОСНОВА УРОЖАЕВ
Чтобы аграрии эффективно исполь-
зовали доступные минеральные удо-
брения, «ФосАгро-СевероЗапад» ор-
ганизует семинары и круглые столы 
перед началом полевых работ. Такие 
мероприятия состоялись на выстав-
ках в Челябинской и Курганской об-
ластях. Эксперты подробно разобра-
ли современные подходы к питанию 
сельскохозяйственный культур в ус-
ловиях Южного Урала и поговорили 
об инновационных решениях для аг-
робизнеса. --->

ИННОВАЦИИ РАСТЕНИЕВОДСТВА

Замгубернатора Курганской области по экономической политике Сергей Гаврин
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– Основными марками удобрений 
в последние десятилетия в Ураль-
ском федеральном округе традици-
онно считаются аммофос, диаммо-
фоска и аммиачная селитра. Эти три 
марки всегда пользовались спросом. 
Но в условиях изменения климата, 
которые наблюдаются в последние 
три года, такие традиционные схе-
мы перестают работать, поскольку 
наблюдается дефицит влаги. Челя-
бинская область больше всего стра-
дает от этого, поэтому важно разра-
батывать и внедрять новые подходы 
в работе с удобрениями, – отметил 
Александр Смирнов.

Он добавил, что избежать такой про-
блемы позволяет агрохимическое 
обследование почв. Оно дает воз-
можность оценить, какие элементы 
нужны на каждом конкретном участ-
ке поля, помогает грамотно подо-
брать удобрения и, в конечном счете, 
повысить рентабельность возделы-
вания культуры. Сервис агрохимоб-
следования развивает «ФосАгро-Ре-
гион»: образцы почв с полей отби-
рают автоматизированным пробоот-
борником, а полный цикл исследо-
вания, с интерпретацией данных мо-
гут проводить в собственной агро-
химической лаборатории, которую 
компания открыла в прошлом году. 
По результатам исследований агро-
номическая служба разрабатывает 
для земледельцев подробные реко-
мендации по питанию растений.

СПК «Колос» уже давно сотруднича-
ет с компанией «ФосАгро-СевероЗа-

– На основании этого анализа мы 
подбирали систему питания. Агро-
химическое обследование полей 
очень сильно нам помогло на тех 
полях, где мы хотели посеять рапс. 
В нашем понимании многолетнее 
использование удобрений должно 
было какой-то шлейф оставить, но 
не всегда учитывали, что есть еще 
и вынос удобрений. Анализ показал, 
что есть места, которые требуют до-
полнительного внесения определен-
ных элементов питания. На основа-
нии информации от коллег мы внес-
ли на эти участки нужные удобрения 
и увидели результат, – рассказывает 
Юрий Ураков.

Поддерживает коллегу в этом во-
просе и директор ООО «Агро-Ввек» 
Владимир Клементьев. Он отмечает: 
проводить агрохимический анализ 
почвы нужно обязательно, это по-
зволяет учитывать особенности по-
чвы. ООО «Агро-Ввек» хозяйство не-
маленькое – на десяти тысячах гек-
таров здесь выращивают зерновые, 
масличные и бобовые культуры. 

– Мы стараемся приобретать удоб-
рения под потребности культур. 
У «ФосАгро-СевероЗапад» берем 
сложные удобрения, под твердую 
пшеницу закупаем аммофос, под 
гречиху – сульфоаммофос. Удобре-
ния, конечно, работают, если грамот-
но их использовать, то есть соблю-
дать технологию, учитывать харак-
теристики плодородия. В этом слу-
чае удобрения всегда эффективны, 
даже, когда засуха, они все равно 
приносят результат, и не один год, – 
уверен Владимир Клементьев. 

пад», ежегодно хозяйство выращи-
вает на площади в 7900-8400 гек-
таров пшеницу, гречку, горох, рапс. 
Помощник руководителя хозяйства 
Юрий Ураков отмечает, что здесь 
предпочитаеют систему минерального 
питания «ФосАгро-Регион» благода-
ря их высокой эффективности. Раз-
работать систему минерального пи-
тания помогло агрохимическое об-
следование почв, которое заказыва-
ли в «ФосАгро-СевероЗапад».

ИННОВАЦИИ РАСТЕНИЕВОДСТВА

Директор «ФосАгро-СевероЗапад» Александр Смирнов
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ЗАЛОГ УСПЕХА –
В РАЗВИТИИ
Новые подходы в минеральном 
питании растений внедряют агра-
рии Курганской области. ООО «АПК 
«Николаевское» из Щучанского рай-
она каждый год повышает урожай-
ность на 10%, в том числе за счет 
применения удобрений. Директор 
предприятия Сергей Арбузов уве-
рен, что если подойти к питанию 
растений более осознанно, то ре-
зультат можно получить еще лучше. 

– Планируем заказать у «ФосАгро-
СевероЗапад» агрохимическое об-
следование полей. Хотим увидеть 
достоверные показания по полез-
ным веществам, которые есть в по-
чве, понять, что нужно скорректиро-
вать, – рассказывает Сергей Арбузов. 

В ассортименте «ФосАгро-Северо-
Запад» найдутся удобрения под лю-
бые запросы аграриев. Курганское 
предприятие ООО «Пичугино» ра-
ботает с паровыми землями, поэто-
му нуждаются в качественных стар-
товых удобрениях. Сотрудничать 
с «ФосАгро-СевероЗапад» хозяй-
ство начало порядка десяти лет на-
зад. Ценят компанию за высокое ка-
чество удобрений, скорость постав-
ки и индивидуальный подход к каж-
дому клиенту.

гии возделывания культур, а также 
грамотный подбор культур для вы-
ращивания.

С этим мнением согласны как агра-
рии, так и эксперты отрасли. Раз-
витие современных агрохимиче-
ских сервисов и большой выбор 
удобрений в «ФосАгро-СевероЗа-
пад» позволяют выполнить эти ус-
ловия. Компания продолжает раз-
вивать комплексный подход в аг-
ротехнологиях, предлагая аграри-
ям также и семена российской се-
лекции. Их поставки эксперты «Фос-
Агро-СевероЗапад» могут сопрово-
ждать рекомендациями по выбору 
удобрений, что также способствует 
получению достойных и качествен-
ных урожаев.

ООО «Агрофирма «Южноуральская» 
находится на северо-западе Челя-
бинской области. Условия для земле-
делия там не самые простые – сель-
скохозяйственный сезон начинается 
и заканчивается поздно, поэтому 
растениям надо обязательно помо-
гать с помощью внесения минераль-
ных удобрений, рассказывает дирек-
тор агрофирмы Сергей Новиков.

– По меркам Челябинской области 
у нас среднее хозяйство – всего 8 
тысяч гектаров посевных площадей. 
Сеем пшеницу твердую и мягкую, 
ячмень, горох, лен. Последние лет 12 
берем удобрения у «ФосАгро-Севе-
роЗапад». Каждый год по 5-6 ваго-
нов удобрений, таких как сульфоам-
мофос, аммофос, комплексные удо-
брения с калием, фосфором и се-
рой. Минеральные удобрения в на-
шем регионе использовать необхо-
димо, чтобы дать растениям питание 
на всех этапах их развития. У «Фос-
Агро-СевероЗапад» продукция ка-
чественная, поставки идут точно 
в срок, – делится своим мнением 
Сергей Новиков.

Он добавляет, что залогом хороших 
урожаев будет сочетание сразу ряда 
факторов: точное знание агрохими-
ческих особенностей почв, исполь-
зование качественных минеральных 
удобрений и правильной техноло-

ИННОВАЦИИ АГРОНАУКИ
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МИРОВОЕ СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕНИЕ
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ФЕДЕРАЛЬНЫЙ АГРАРНЫЙ ЖУРНАЛ
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Холодный расчет 
Анатолия Белозерцева

К холодному методу содержания телят в хозяйстве «Октябрь-
ское» Зонального района Алтайского края пришли давно. 
Отстроили из бруса добротные телятники. Такие, наверняка, 
устроили бы любого, но не Анатолия Белозерцева. Ходил по 
ним главный ветврач, изучал, размышлял… А после убедил 
руководство, что в конструкцию нужно внести изменения: 
поднять от весенних вод фундамент, сделать большие дере-
вянные окна, потолки повыше, укрепить стропильную систему.
Перестраивали три телятника на 80 голов. Разобрали все 
до основания и сделали так, как просил специалист. Прислу-
шался к нему директор и пошел на это. Знал, раз Анатолий 
Юрьевич что-то говорит, это не напрасно.

Глеб КОЛЕСНИКОВ
Фото автора, t.me/tomenko_22

ТИХИЙ ДОМ
«Когда приезжают специалисты, при-
вожу их сюда и говорю: «Если сейчас 
завязать вам глаза, то вы и не пой-
мете, что находитесь в телятнике», — 
уверяет главный ветврач хозяйства.

Говорю: «Почему же? Здесь пахнет 
сеном…»

«Бог с ними, с запахами,— говорит он. — 
Скажите, сколько телят кашлянуло, 
пока мы здесь находимся?»

А ведь и правда, ни одного! Диктофон-
ная запись длилась 15 минут, а в те-
лятнике – ни звука. Из клеток выгля-
дывала мохнатая малышня, подшер-

ТЕХНОЛОГИИ МОЛОЧНОЙ ПРОДУКТИВНОСТИ
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ТЕХНОЛОГИИ МОЛОЧНОЙ ПРОДУКТИВНОСТИ

сток – сантиметра три. Следующая 
мысль – в помещении совершенно 
сухой воздух, без намека на пар 
и конденсат.

Сформировать сильный иммунитет 
– вот фундаментальная обязанность 
ветврача, пик его профессионализ-
ма. Тот, кто считает, что сохранность 
телят зависит от количества постав-
ленных уколов, не специалист, а не-
уч, добавляет Белозерцев.

Обратно шли мы мимо пастеризато-
ра молока, мимо «припаркованного» 
молочного такси, мимо теплых, вы-
ложенных светлой плиткой бытовок. 
Отличное оборудование, все на сво-
их местах, и чистота удивительная.

«Главное, мне будет не стыдно пере-
дать дела. Время так или иначе ухо-
дит», — заметил Анатолий Юрьевич.

На 36-м году стажа Анатолий Бело-
зерцев был удостоен ордена Почета. 
Такими наградами не разбрасыва-
ются. Это и стало поводом познако-
мить читателей с заслуженным спе-
циалистом.

«Октябрьское» — хозяйство давно 
для него родное, хоть и третье в по-
служном списке. На предыдущие два 
пришлись первые четыре года ра-
боты. В 1990-м направили в совхоз 
«Вперед» (нынешнее ООО «Октябрь-
ское»), назначив главным ветврачом, 
и, наконец, отстали с партийными 
переводами.

По сей день он здесь. Земли с тех 
пор стало больше раза в три. Пого-
ловье тоже подросло, но не так зна-
чительно. Сейчас общее стадо подо-
шло к 2300 головам.

лакториям нового типа. От помеще-
ний прежнего типа новые отлича-
лись как небо и земля.

«До этого медикаментами приходи-
лось заниматься вплотную, разны-
ми способами. Экспериментировали, 
применяя разные препараты. Ново-
сибирск тогда был моим родным го-
родом, – рассказывает Белозерцев. 

– Давали нам лучшую машину, в то 
время это у нас был новенький ЗИЛ. 
И мы с водителем ехали на грузови-
ке в научно-исследовательские ла-
боратории, где делали новые препа-
раты, вернувшись, я их тут же приме-
нял на производстве».

К слову, пять лет назад полностью 
искоренили ветеринары «Октябрь-
ского» и лейкоз – постепенно заме-
щали стадо. Около 8 лет 

СЛОМАЛ ШАБЛОН
Уже первые годы выдались для мо-
лодого, бойкого главного ветврача 
переломными. Старые помещения 
оставляли желать лучшего, по щелч-
ку всего было не исправить. Тем не 
менее Белозерцев уже тогда пони-
мал: чтобы увеличить сохранность 
поголовья, прежде всего нужно ме-
нять образ жизни животных.

«В животноводческом помещении 
главное – отсутствие влаги. Влага 
хороша в полеводстве, а в животно-
водстве она – главный враг. Сквоз-
няки и влага – прямой путь к легоч-
ным заболеваниям, а тем более у жи-
вотных голштинской крови, – про-
должил собеседник. – Высокопро-
дуктивные организмы вообще отли-
чаются тем, что очень восприимчивы 
к условиям содержания и возникно-
вению самых разных заболеваний: 
конечностей, вымени, легких и так 
далее. И чем чище кровь, тем более 
серьезно нужно относиться к корм-
лению, к балансированию рациона 
и к профилактике заболеваний».

А профилактика бывает специфиче-
ская и неспецифическая. Первая за-
ключается в применении эффектив-
ных вакцин, а вторая – в улучшении 
условий содержания и кормления.

В итоге грянула в «Октябрьском» 
эпоха реконструкций. Ломали ста-
рое, строили новое при личном уча-
стии главного ветеринара и под 
его напором. Одно время Анатолий 
Юрьевич совмещал здесь две долж-
ности – был еще и замдиректора по 
производству.

Вскоре пришли к холодному мето-
ду содержания молодняка – профи- --->

В ВОПРОСАХ ВОСПРОИЗ-
ВОДСТВА ВЕТЕРИНАРЫ 
«ОКТЯБРЬСКОГО» НАПРАВ-
ЛЯЮТ ОСНОВНЫЕ УСИЛИЯ 
НА ПРОФИЛАКТИКУ ГИНЕ-
КОЛОГИЧЕСКИХ ЗАБОЛЕ-
ВАНИЙ, ТАК НАЗЫВАЕМЫХ 
ПАТОЛОГИЧЕСКИХ РОДОВ, 
А ТАКЖЕ ЗАДЕРЖАНИЯ 
ПОСЛЕДА. ПРОФИЛАК-
ТИРУЮТ ЖИВОТНЫХ 
В ПЕРИОД СУХОСТОЯ, 
ОСОБЕННО ВО ВТОРОЙ 
ПОЛОВИНЕ, С ПРИМЕ-
НЕНИЕМ СПЕЦИАЛЬНЫХ 
ПРЕПАРАТОВ, КОТОРЫЕ 
ПОЗВОЛЯЮТ ОБЛЕГЧИТЬ 
ЭТОТ ПРОЦЕСС
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потребовалось на это команде Ана-
толия Белозерцева. Справились на 
все 100%.

БЕСКОНЕЧНЫЙ ОПЫТ
Чем главный ветеринар отличается  
от рядового врача, кроме степени  
ответственности? У хорошего руко- 
водителя ветслужбы должна быть 
верная стратегия.

«Я порой принимаю участие в ря-
довых делах: у меня есть спецодеж- 
да, сапоги, перчатки, своя кабинка  
на ферме, – говорит собеседник. – 
Но у нас работоспособный, адекват- 
ный коллектив, работники сами 
справляются с рутиной. В настоящее 
время обязанности распределены 
по направлениям: есть терапевт, ги-
неколог, маммолог, отдельный вет-
врач на молодняке (педиатр). И каж-
дый занят своими работами, кото-
рые расписаны по определенным 
дням. УЗИ, вакцинации, переводы 
молодняка, запуск коров и прочее 
назначены на определенные дни  
недели – в понедельник одно, во 
вторник другое. А не так, что всем 
уколы понаставили – и слава богу!  
У нас не хаотичная работа, а плано-
мерная, с ежедневным отчетом и за-
несением информации по всем со-
бытиям в специальную программу».

с оценки обстановки и корректиро-
вок при планировании дня. Часто 
Анатолий Юрьевич едет в лаборато-
рию – в Бийск, Барнаул или Красно-
обск (поселок под Новосибирском) –  
в институт экспериментальной вете- 
ринарии за результатами исследо-
ваний.

Главный вопрос, на который он ищет 
ответ, – каков общий иммунный ста-
тус всего поголовья? По части вете-
ринарии на молочной ферме такой 
подход – высший пилотаж.

«Мы ведь относимся к предприятиям  
с высокой продуктивностью. У нас 
в 2025 году по плану, наверное, 10,5 
тысяч литров на корову будет. И на  
этом фоне иммунитет животных име- 
ет свойство быстро понижаться. Вот 
мы и разбираемся, а на каком уров-
не он сегодня? Правильно ли мы 
применяем вакцинацию: какие ре-
акции, какие последствия? Нам нуж-
но понимать, до какой степени мо-
жем эксплуатировать наших живот-
ных», – продолжает главный специ-
алист.

Ветслужба хозяйства работает в по-
стоянном диалоге с зоотехнической, 
вместе решают, что нужно добавить  
в рацион, что убавить. Процесс корм-
ления в корне изменен, дополнен  
и корректируется.

«Это целая наука. Наши зоотехники 
сейчас над этим бьются, – продол-
жает Белозерцев. – Биохимию кро- 
ви делаем в последнее время так: 
привлекаем специальную органи- 
зацию, которая приезжает со своим  
аппаратом. Здесь на месте исследу-
ют свежую кровь, и через 15 минут 
мы получаем точный результат. Про-
верка идет на наличие или отсут-
ствие определенных иммуноглобу-
линов и прочих веществ, микро-  
и макроэлементов, белков, протеи-
нов. Мы уже идем на такие затраты».

ПАРИТЕТ СЛУЖБ
Ветеринары и зоотехники работают 
на общее благо, но по определен-
ным вопросам у этих служб часто 
возникают прения. Провели, допу-
стим, плановую вакцинацию, а про-
дуктивность взяла и снизилась…

«Известная проблема, – усмехнулся 
Анатолий Белозерцев. – Мы давным-
давно это преодолели, потому что  
с нами невозможно спорить. Да, вак-
цинация существует, вакцины быва- 
ют живые и неживые. При постанов- 
ке живых молочко чуть-чуть падает,  
это естественное последствие. Пара 
дней – и опять пойдет в рост, однако 

Все, кто пришел в команду Белозер-
цева после вуза, студентами быть не 
перестали. Как и он сам.

«Постоянно повышаем свой профес-
сиональный уровень, в том числе ез-
дим на обучение. Докторов своих  
все время привлекаю, чтобы всюду  
ездили: Бийск, Барнаул, Новосибирск –  
всевозможные организации, семи-
нары, – пояснил Анатолий Юрьевич. – 
Приглашаем специалистов к себе,  
причем узкопрофильных, общаемся,  
советуемся. Они нам тоже подсказы-
вают тонкости, нюансы в работе. Ис-
ходя из этого, выбираем самые эф-
фективные препараты из тех, что 
предлагает рынок. Руководствуемся 
наработанным опытом, конечно».

С поддержкой встречают инициати-
вы Белозерцева в краевом управле-
нии ветеринарии, о чем он отзыва-
ется с большой благодарностью. Гла-
ва службы Владимир Самодуров  
и его специалисты – не редкие гости  
в «Октябрьском». Приезжают за пе-
редовым опытом, делятся своим. Ока-
зывали хозяйству большую помощь 
в освоении новых цифровых ресурсов, 
таких как «Меркурий» и «Хорриот».

В ГОРЯЧЕЙ КРОВИ
Типичный рабочий день главного 
ветврача «Октябрьского» начинается  

ОБЩЕЕ СТАДО ООО «ОКТЯБРЬСКОЕ» НАСЧИТЫВАЕТ ПОРЯДКА 2300 
ГОЛОВ. ХОЗЯЙСТВО ОТНОСИТСЯ К ПРЕДПРИЯТИЯМ С ВЫСОКОЙ 
ПРОДУКТИВНОСТЬЮ. В 2025 ГОДУ ПО ПЛАНУ УДОЙ ДОЛЖЕН  
СОСТАВЛЯТЬ 10,5 ТЫСЯЧ ЛИТРОВ НА КОРОВУ
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в будущем вакцинация положитель-
но отразится на здоровье животного 
и, главное, на его потомстве. Корова 
передаст теленочку иммунитет, кото-
рый выработает».

Еще от живой вакцины бывает по-
вышение температуры. Без этого, по 
словам главного ветврача, не проис-
ходит процесса «приживления».

«Интересно бывает наблюдать. Зоо-
техники со своей стороны говорят: 
«Ну вот, молочко снизится». А я про 
себя, как бы в шутку, говорю: «Вот 
и хорошо, значит, работает. Значит, 
не испортилась вакцина в процессе 
транспортировки», – отмечает Ана-
толий Юрьевич.

К слову, нынешняя ограниченная до-
ступность вакцин – тема не послед-
няя. Длительное время были регу-
лярные поставки из-за рубежа. В то 
же время отечественные вакцины 
всегда присутствовали на рынке. 
Именно с них ветеринар начинал, 
ими же в значительной мере в де-
вяностые спасали поголовье. Позже 
появился более широкий и удобный 
арсенал вакцин из разных стран. 
В вопросе выбора специалист всег-
да держал совет с нашими учеными 
и профессорами.

«Мы снова вынуждены пересматри-
вать ассортимент вакцин. Подбира-
ем как зарубежные, так и россий-
ские. Но ведь нами уже были нара-
ботаны схемы вакцинаций, а пры-
гать с вакцины на вакцину – это не 
дело. Для здоровья животных край-
не важна определенная регулярность, 
постоянство. Сейчас вот пошла ин-
формация, что опять начнут посту-
пать прежние, зарубежные. Будем 
подбирать, ничего не остается», – 
пояснил Анатолий Юрьевич.

Взаимопонимания со смежными 
службами удалось достигнуть путем 
точного и своевременного выполне-
ния всех ветеринарных мероприя-
тий, путем профессиональных дово-
дов. Кроме того, с улучшением тех-
нического оснащения, например по-
сле внедрения станков-расколов 
для перегонки и фиксации живот-
ных, некоторые спорные вопросы 
отпали сами по себе.

При высокой продуктивности всег-
да существует риск ацидоза – про-
фессионального заболевания коров, 
вызываемого закислением рубца. 
И роль главного ветеринара в тес-
ной работе с зоотехнической служ-
бой незаменима. Здесь он должен 
быть фигурой авторитетной, порой 
неудобной.

ТЕХНОЛОГИИ МОЛОЧНОЙ ПРОДУКТИВНОСТИ

«Есть такое слово – «сдерживание». 
От этого никуда не деться. Не позво-
лять зоотехникам баловаться избыт-
ком сырого протеина – это минимум. 
Если главный ветеринар не будет 
вмешиваться, я бы даже сказал, «со-
вать нос» в дела зоотехнической 
службы, то могут быть нехорошие 
последствия – проблемы с копыта-
ми, гинекологией, выменем, образо-
вание в организме большого коли-
чества мочевины. Я говорю именно 
так, потому что это общемировая 
проблема, найти золотую середину – 
вот что важно. Мы пытаемся, сдер-
живаем друг друга, в чем-то мы их, 
в чем-то наоборот», – отмечает Ана-
толий Белозерцев.

На фоне высокой молокоотдачи вста-
ет и вопрос продуктивного долголе-
тия коров.

«Раньше молочные коровы жили 10–
12 лет. К сожалению, с повышением 
продуктивности – и это мировая тен-
денция – они стремительно сокраща-
ют свою продуктивную жизнь, 6–7 лет 

– это максимум. По нашей породе еще 
меньше. В России в среднем, если не 
ошибаюсь, у голштинов 2,5 лактации. 
У нас одно время было 2,7, а сейчас 
благодаря совместной работе подтя-
нулись – 3,4 лактации стало», – отме-
чает Анатолий Юрьевич. --->

АНАТОЛИЙ БЕЛОЗЕРЦЕВ, главный ветеринарный врач ООО «Октябрьское»:

«В ЖИВОТНОВОДЧЕСКОМ ПОМЕЩЕНИИ ГЛАВНОЕ – ОТСУТСТВИЕ ВЛАГИ. ВЛАГА 
ХОРОША В ПОЛЕВОДСТВЕ, А В ЖИВОТНОВОДСТВЕ ОНА – ГЛАВНЫЙ ВРАГ. СКВОЗНЯКИ 
И ВЛАГА – ПРЯМОЙ ПУТЬ К ЛЕГОЧНЫМ ЗАБОЛЕВАНИЯМ, А ТЕМ БОЛЕЕ У ЖИВОТНЫХ 
ГОЛШТИНСКОЙ КРОВИ. ВЫСОКОПРОДУКТИВНЫЕ ОРГАНИЗМЫ ВООБЩЕ ОТЛИЧАЮТСЯ 
ТЕМ, ЧТО ОЧЕНЬ ВОСПРИИМЧИВЫ К УСЛОВИЯМ СОДЕРЖАНИЯ И ВОЗНИКНОВЕНИЮ
 САМЫХ РАЗНЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ: КОНЕЧНОСТЕЙ, ВЫМЕНИ, ЛЕГКИХ 
И ТАК ДАЛЕЕ. И ЧЕМ ЧИЩЕ КРОВЬ, ТЕМ БОЛЕЕ СЕРЬЕЗНО НУЖНО 
ОТНОСИТЬСЯ К КОРМЛЕНИЮ, К БАЛАНСИРОВАНИЮ РАЦИОНА
 И К ПРОФИЛАКТИКЕ ЗАБОЛЕВАНИЙ»
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ТЕХНОЛОГИИ МОЛОЧНОЙ ПРОДУКТИВНОСТИ

АНАМНЕЗ ЖИЗНИ
Очевидно, что ветеринарная работа 
на упреждение проблем в «Октябрь-
ском» – приоритет. Все-таки заболев-
ших коров со счетов здесь никогда 
не сбрасывают. Даже если лечить по-
рой дорого.

«На наших совещаниях – узких, с ве-
теринарными специалистами – мы 
обсуждаем каждое животное. Лично 
сам смотрю заболевших. Вылечить 
корову можно, но не каждую. Если 
не получается и видим, что и про-
дуктивность у животного упала, оно 
подлежит приоритетной выбраков-
ке. Главное – своевременно выявить 
неприятность. Любой препарат на-
до вовремя и правильно применять, 
опираясь на официальную схему, 
а самое главное – на свой опыт. Лю-
бой врач обязан хорошенько поду-
мать, прежде чем начать лечение. 
Взвесить все, анамнез составить», – 
подчеркивает собеседник.

Ветеринаров коровы встречают на-
стороженно. В работе это, увы, неиз-
бежный минус. Уже в месячном воз-
расте им выжигают рожки, Анатолий 
Юрьевич занимается этим лично.

«Животные достаточно умны, – го-
ворит он. – У них есть определенные 
инстинкты, разум, темперамент, как 
у людей, условно четырех типов,– 
продолжает Анатолий Юрьевич. – 
Когда техник-осеменатор идет, раз-
говаривает, коровки тянутся – облиз-
ать ее готовы, и каждая к себе зовет. 
К нам отношение противоположное. 
И зная это, мы в принципе очень ак-
куратны».

от каждого из детей. Дочь работает 
здесь же, в «Октябрьском». Сын окон-
чил Алтайский государственный аг-
рарный университет, стал агрономом, 
но трудится в другом хозяйстве, 
в другом районе.

Любимый отдых Анатолия Юрьевича 
косвенно опять же связан с живот-
ными. Лыжи, рюкзак, ружье за пле-
чо – и 10 километров с собакой по 
окраинам. Идет заячий след расшиф-
ровывает, а выйдет на него – не стре-
ляет. Ружье – так, на крайний случай. 
Важно, чтобы собачка зайца с лежки 
спугнула и за ним набегалась…

К наградам не привыкать ни Бело-
зерцеву, ни всему коллективу «Ок-
тябрьского». Пять лет назад Анато-
лий Юрьевич и заслуженного («За-
служенный работник сельского хо-
зяйства», – прим. ред.) получил.

«У нас ведь, во-первых, полеводство 
очень мощное. Оно в авангарде, 
и вверх изначально-то оно и пошло. 
Это же кормовая база. Мы тоже 
должны были подтягиваться. Это 
неразрывные части», – говорит Бе-
лозерцев, разделяя награду с кол-
лективом.

Сам он, кстати, вернувшись из Бар-
наула с орденом Почета, переоделся 
и сразу отправился на ферму. Никто 
не дергал, сам так решил.

«Загадываешь, ну вот сейчас выход-
ной. Иногда так и получается, а ино-
гда не выходит, – рассуждает собе-
седник. – Никто меня не гонит, как 
говорится. Просто иду. Потому что 
люди здесь работают всегда, и ты 
с ними так же работаешь».

В вопросах воспроизводства ветери-
нары «Октябрьского» направляют 
основные усилия на профилактику 
гинекологических заболеваний, так 
называемых патологических родов, 
а также задержания последа. Про-
филактируют животных в период су-
хостоя, особенно во второй половине, 
с применением специальных препа-
ратов, которые позволяют облегчить 
этот процесс.

СВОЙ СРЕДИ СВОИХ
«Почему именно ветеринария? – 
отвечает на мой вопрос Анатолий 
Юрьевич. – В советское время было 
много хорошего, в том числе проф-
ориентация. Учился я в очень при-
личной школе, к нам постоянно при-
ходили специалисты с базового пред-
приятия ГППЗ «Чемровский». Там за-
нимались птицеводством. Мы уже 
старшеклассники, так сказать, «на 
выданье». Ветврач рассказывал, а я 
слушал и понимал, что профессия 
интересная, глубокая, даже творче-
ская. Затем увидел само предприя-
тие и утвердился в мысли. Направ-
ление в институт дали, и родители 
были не против. Их я всегда очень 
почитал. Это, я считаю, немаловаж-
но. Именно тогда получается из че-
ловека толк».

Родители нашего героя очень про-
стые люди. Отец – водитель. Мама 
всю жизнь работала в школьной сто-
ловой. Супруга с недавних пор на 
пенсии, жизнь посвятила воспита-
нию детей – работала в детском са-
дике. Своих у Белозерцевых двое 
и уже четверо внуков – по двое С

Орден Почета Анатолий Белозерцев получил из рук губернатора Алтайского края Виктора Томенко. Сразу после возвра-
щения с церемонии награждения, которая проходила в Барнауле, главный ветеринарный врач хозяйства «Октябрьское» 
отправился на ферму
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